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ТЕМА ДНЯ | На чем летает Россия

Насколько старые самолеты используют отечественные авиакомпании с. 12 

Отражается ли возраст машин на их техническом состоянии и летной годности с. 14 

Кто контролирует крупнейших в стране авиаперевозчиков с. 15

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 28.11.2015) 

$1= 
66,24

€1=
70,39

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
27.11.2015) 856,3 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
27.11.2015, 19.00 МСК) $44,86 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 20.11.2015) $364,5 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Айрин Розенфельд,
глава Mondelez Int.

«Извлекаем 
преимущества 
из девальвации рубля»

ИНТЕРВЬЮ, C. 10

МАРИЯ ЛЕЙВА, ОЛЬГА НАДЫКТО

Россия отменит безвизовый 
режим с Турцией с 1 января 
2016 года. Если Турция ответит 
симметрично, туристической 
отрасли это уже не повредит: 
самое популярное направле-
ние летнего отдыха россиян 

и так закрыто. А вот у владель-
цев турецкой недвижимости, 
которой россияне накупили на 
несколько миллиардов долла-
ров, могут быть проблемы.

РОССИЯ БЕЗ ТУРОК

Указ Владимира Путина о санк-

циях против Турции приоста-
навливает действие соглашения 
2010 года об условиях взаимных 
поездок турок и россиян; исклю-
чение сделано для турок, имею-
щих дипломатические паспорта 
или вид на жительство (о других 
мерах читайте на с. 2). Сейчас 
граждане Турции имеют право 

въехать в Россию без визы на 
30 дней. Для более длительно-
го пребывания, а также учебы 
или работы требуется получе-
ние российской визы. Такими же 
правами по пребыванию в Тур-
ции обладают граждане России.

Россияне владеют в Турции десятками тысяч домов и квартир — для многих это вторая дача: тепло и лететь недалеко 
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

КОНФЛИКТ С ТУРЦИЕЙ Чем плоха для России отмена безвизового режима

Дача с видом на санкции
РЕТЕЙЛ

Stockmann 
прощается
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Финский ретейлер Stockmann 
продаст сеть своих россий-
ских универмагов компании 
Reviva Holdings Ltd., владею-
щей в России франшизой сети 
Debenhams. Через два года ма-
газины финской сети заменят 
универмаги британской.

УХОДЯТ ПО-ФИНСКИ

О сделке по продаже универмагов 
компании Reviva Holdings сообщает-
ся на сайте Stockmann. В пресс-рели-
зе говорится, что в России Stockmann 
продолжит владеть только «Не-
вским центром» в Петербурге. Reviva 
Holdings выплатит €5 млн наличны-
ми за 100% акций АО «Стокманн». 
Сделку планируется закрыть к 31 ян-
варя 2016 года, но прежде нужно по-
лучить согласие Федеральной анти-
монопольной службы. 

Сегодня в  России работают 
семь универмагов под  брендом 
Stockmann — пять в Москве и по од-
ному в Петербурге и Екатеринбурге.
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Владимир Путин ввел санкции

Россия на замке
ЕЛИЗАВЕТА ФОХТ,  
КСЕНИЯ ШАМАКИНА

Президент России Владимир 
Путин ввел санкции против 
Турции. Его указ предполага-
ет запрет на ввоз отдельных 
турецких товаров и ограни-
чение деятельности турецких 
организаций. Список запретов 
и ограничений предлагается 
составить правительству.

ЧТО ЗАПРЕЩЕНО

Путин в субботу подписал указ 
о мерах по обеспечению нацио-
нальной безопасности и о при-
менении специальных экономи-
ческих мер в отношении Турции. 
Документ опубликован на офици-
альном сайте Кремля.

Указ вводит запрет или ограни-
чения на деятельность организа-
ций, которые работают в России 
под юрисдикцией Турции. Речь 
идет о запрете на выполнение ими 
отдельных видов работ и услуг, пе-
речень которых предстоит опреде-
лить правительству.

Путин также запретил работо-
дателям нанимать работников из 
числа граждан Турции — это огра-
ничение вступает в силу с 1 января 
2016 года. Судя по тексту указа, оно 
не будет распространяться на турец-
ких граждан, с которыми трудовые 
отношения будут оформлены по со-
стоянию на 31 декабря 2015 года.

Президент также распорядил-
ся ввести запрет или ограничить 
ввоз в Россию отдельных видов 
турецких товаров. Их перечень 
тоже должно определить прави-

тельство. Пока ясно лишь то, что 
эта мера не коснется тех товаров, 
которые граждане будут ввозить 
из Турции для личного пользо-
вания.

Отдельный блок санкций — от-
мена безвизового режима для ту-
рок с 1 января 2016 года, запрет 
туроператорам продавать путев-
ки в Турцию и поручение прави-

Чем плоха для России отмена безвизового режима

Дача с видом на санкции

По факту проблемы с пересече-
нием границы у граждан Турции 
начались еще в четверг утром — 
представитель посольства страны 
в России сообщал РБК, что около 
30 турецких граждан при въезде в 
Россию были отправлены обрат-
но. При этом официальных уве-
домлений от российской сторо-
ны об изменении порядка въезда 
в Россию не поступало, добавил 
собеседник РБК. Еще чуть позже 
стало известно, что из Краснода-
ра за нарушение миграционного 
законодательства депортируют 
39 турецких бизнесменов, кото-
рые участвовали в агропромыш-
ленной выставке. Замначальника 
отдела иммиграционного контро-
ля УФМС по Краснодарскому краю 
Вартан Тер-Саакян пояснял, что 
бизнесмены находились на тер-
ритории России в качестве тури-
стов, хотя должны были оформить 
деловые визы.

На пресс-конференции в пятни-
цу министр иностранных дел Сер-
гей Лавров сообщил, что Турция 
поступает с россиянами не лучше: 
в 2015 году более 200 российских 
граждан были депортированы из 
Турции, и только в семи случаях 

российская сторона была заблаго-
временно информирована о такой 
депортации.

В ответ на санкции МИД Тур-
ции в субботу пока лишь посове-
товал своим гражданам отказать-
ся от поездок в Россию, если они 
«не носят срочный характер», со-
общил Reuters. МИД отметил, что в 
последнее время граждане Турции, 
которые находятся на территории 
России, сталкиваются с «некоторы-
ми проблемами». 

ТУРЦИЯ БЕЗ РОССИЯН

По данным Росстата, в 2014 году Рос-
сию посетили 361,4 тыс. турок (из 
них 134,7 тыс. — с туристическими 
целями), а Турцию — 4,4 млн рос-
сиян (3,3 млн — с туристическими 
целями), то есть на порядок больше. 
Указ Путина о санкциях отменяет 
чартерное сообщение между двумя 
странами — регулярное пока оста-
ется. В  четверг российский МИД 
рекомендовал россиянам покинуть 
Турцию «в связи с сохраняющими-
ся на территории Турции террори-
стическими угрозами», а Ростуризм 
еще во вторник вынес рекоменда-
цию турфирмам прекратить прода-
жу туров в Турцию. Впрочем, сей-
час не сезон, и россиян в Турции 

немного: на 26 ноября по линии 
туроператоров там находились 
9964 россиянина, все они должны 
вернуться домой до 7 декабря. 

С учетом фактического запрета 
на отправку российских туристов 
в Турцию возможное решение Ан-
кары о возврате визового режима 
в отношении российских граждан 
уже не повлияет на отрасль. Круп-
ным туристическим компаниям с 
турецким участием придется пе-
ресмотреть свое присутствие на 
российском рынке, предупреди-
ла в воскресенье пресс-секретарь 
Российского союза туриндустрии 
Ирина Тюрина, передает «Интер-
факс». По словам Тюриной, круп-
ные туроператоры «с турецкими 
корнями» входят в составы хол-
дингов, которым придется решить, 
есть ли смысл продолжать работу в 
России. В случае их ухода с россий-
ского рынка последуют массовые 
сокращения российских сотрудни-
ков. «Это очень большие по меркам 
турбизнеса компании, в которых 
работают по 300–500 человек, в ос-
новном это граждане России. В слу-
чае если будет принято решение 
уйти с рынка, эти люди останутся 
без работы. Если же компании про-
должат у нас работу, им все равно 
придется ужиматься, что опять же 

приведет к сокращениям персо-
нала», — рассказала Тюрина. Она 
также предупредила о вероятном 
прекращении работы многих тури-
стических агентств, самыми про-
даваемыми направлениями кото-
рых были Турция и Египет.

Ростуризм это не смущает. Более 
того, глава агентства Олег Сафонов 
заявил «Интерфаксу» о необходи-
мости проанализировать структу-
ру собственности крупнейших рос-
сийских туроператоров с турецким 
капиталом. «О чевидно, что эти ту-
роператоры работали в интересах 
Турции. По сути, их деятельность 
состояла в выкачивании денег из 
России в Турцию, была выстроена 
целая система для этого, которая 
все эти годы работала очень эффек-
тивно. Теперь туроператоры будут 
работать в интересах нашей стра-
ны», — пообещал Сафонов.

РОССИЯНЕ БЕЗ ТУРЦИИ

Если Анкара последует примеру 
Москвы и отменит безвизовый 
режим, пострадают россияне, вла-
деющие недвижимостью в Турции. 
В последние годы граждане России 
были одними из самых активных 
покупателей недвижимости в 
стране, а турецкое направление 
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Владимир Путин решил оградить Россию от всего турецкого

 Окончание. Начало на с. 1 



30 ноября 2015 года
Понедельник

No 220 (2237)
КОНФЛИКТ С ТУРЦИЕЙ | ПОЛИТИКА | 3

входило в топ-10 по популярно-
сти для покупки недвижимости 
за границей, рассказывает Геор-
гий Качмазов, управляющий пар-
тнер интернет-портала «Транио» 
(специализируется на поиске зару-
бежной недвижимости). Основная 
масса спроса — 27,6% от всех зая-
вок на недвижимость в Турции — 
приходилась на Стамбул, и только 
каждый десятый россиянин поку-
пал дом или квартиру в Анталье. 
«Но если, например, для Стамбула 
и Бодрума уход россиян будет не-
заметен, то в Анталье многие деве-
лоперы ориентировались именно 
на россиян», — отмечает эксперт.

По данным «Транио», россия-
не владеют примерно 20–30 тыс. 
объектов в Турции. С учетом того 
что средний размер сделки, по 
словам Качмазова, составлял око-
ло $100 тыс., общая стоимость этой 
недвижимости может колебаться 
в районе $2–3 млрд. По данным 
экспертов компании Indriksons.ru, 
собственниками недвижимости в 
Турции являются 70–75 тыс. рос-
сийских граждан.

После введения облегченно-
го визового режима между дву-
мя странами россияне покупа-
ли в Турции 150–200 объектов 
недвижимости в месяц, говорит 
член совета директоров компании 
«Стройинвесттопаз» Максим Раев-
ский. Наибольшей популярностью 
пользовались квартиры (57,7% за-
явок), на отдельно стоящие дома 
приходилось около 24% заявок, 

подсчитали эксперты «Транио».
«Недвижимость в Турции поку-

палась россиянами в качестве вто-
рой дачи — тепло и лететь в Турцию 
всего два часа», — говорит Качма-
зов. В случае дальнейшей эскала-
ции конфликта россияне могут 
начать распродавать имущество в 
Турции, полагает генеральный ди-
ректор компании Excluzival Group 
Алена Ассоргина. Покупатели най-
дутся: за последние годы сильнее 
всего спрос на жилье в стране вы-
рос со стороны граждан СНГ — жи-
телей Казахстана, Азербайджана и 
Украины, отмечает она.

Спрос со стороны россиян уже 
заметно сократился из-за кризиса 
и девальвации рубля. По данным 
Центробанка, во втором кварта-
ле 2015 года (более свежих дан-
ных нет) они потратили на покуп-
ку недвижимости за рубежом $229 
млн. Это в два раза меньше, чем за 
тот же период 2014 года, и почти в 
три раза меньше, чем в рекордном 
четвертом квартале 2013 года, ког-
да россияне купили недвижимо-
сти за границей на $676 млн. Чис-
ло сделок с бюджетным жильем за 
рубежом сократилось в этом году 
на 30–60%, с элитным — на 15%, го-
ворит председатель совета дирек-
торов Kalinka Group Екатерина Ру-
мянцева. 

 
При участии Георгия Макаренко,  
Алексея Пастушина, Сергея 
Соболева, Елизаветы Сурначевой, 
Анатолия Темкина

тельству ввести запрет на чартер-
ные воздушные перевозки между 
двумя странами (о возможных по-
следствиях см. статью на этой же 
странице).

ЦЕНА ВОПРОСА — $31 МЛРД

Перечень конкретных ограни-
чений и запретов обсуждается в 
профильных министерствах и ве-
домствах, в понедельник о них, 
вероятно, доложат премьер-ми-
нистру, рассказал РБК источник в 
финансово-экономическом блоке 
правительства. По словам другого 
собеседника в правительстве, об-
суждается, что список ограниче-
ний по турецким товарам будет 
шире, чем существующий пере-
чень продуктовых контрсанкций 
в отношении стран, которые вво-
дили ограничения против России 
из-за присоединения Крыма. Офи-
циально представители  мини-
стерств и ведомств, ответственных 
за разработку мер, эту тему в пят-
ницу не комментировали.

Пока Турция — пятый по вели-
чине торговый партнер России. 
Товарооборот стран в 2014  году 
составил $31 млрд, за девять меся-
цев 2015 года — $18,1 млрд. Из них 
на импорт турецких товаров при-
шлось чуть более $3 млрд. Круп-
нейшая статья импорта — продук-
ция растительного происхождения.

В общей структуре россий-
ского импорта продовольствия 
на Турцию в 2014 году пришлось 
4%, сообщал Минсельхоз. За де-
сять месяцев 2015 года Турция 
ввезла в Россию продовольствия 
на $1 млрд. Крупнейшие катего-
рии — помидоры и цитрусовые, 
на них пришлось больше полови-
ны поставок.

Другие крупные статьи ту-
рецкого импорта  — это ткани 
и текстиль: многие российские 

одежные и обувные ретейлеры 
размещают заказы на фабри-
ках в Турции. За девять месяцев 
2015  года из Турции в Россию 
ввезли тканей и текстильных из-
делий почти на $514 млн и обуви 
примерно на $48 млн.

КОГО ТОЧНО КОСНЕТСЯ

Уже сейчас понятно, что санк-
ции ударят по турецким строи-
тельным фирмам, работающим в 
России. По данным Федеральной 
миграционной службы, на 5 ноя-
бря 2015 года в России находилось 
87 680 турецких граждан (46 тыс. 
из них — мужчины в возрасте от 
30 до 49 лет). На апрель Мини-
стерство труда выдало для турок 
54 730 рабочих квот (более 90% — 
строительные специальности). 
С таким показателем Турция ста-
ла вторым после Китая поставщи-
ком работников в Россию. Глава 
Минстроя Михаил Мень в четверг 
заявил РБК, что не исключает 
ухода с российского строитель-
ного рынка турецких компаний: 
«В сегменте недвижимости, в пер-
вую очередь коммерческой, рабо-
тает достаточно много турецких 
компаний, и мы не исключаем, 
что часть из них уйдет с реализа-
ции крупных проектов в стране. 
Доверие к ним как к партнерам 
подорвано».

Чартерные перевозки из Рос-
сии в Турцию осуществляют во-
семь авиакомпаний: «Уральские 
авиалинии», «Северный ветер» 
(NordWind Airlines), «Ямал», 
«Икар» (туроператор «Пегас Ту-
ристик»), I Fly (туроператор 
Tez Tour), Royal Flight (использу-
ет Coral), Metrojet (туроператор 
«Бриско») и UTair. 

При участии Яны Милюковой,  
Анатолия Темкина
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Экономист Тома Пикетти объяснил особенности капитализма в России

«Куда делись эти деньги?»
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Французский экономист 
Тома Пикетти раскритиковал 
российское правительство 
за недостаточную борьбу с не-
равенством и поиск внешних 
врагов, цель которого — от-
влечь население от внутренних 
проблем.

Пикетти получил всемирную из-
вестность в 2014 году, когда была 
выпущена англоязычная версия 
его книги «Капитал в  XXI  веке». 
700-страничное исследование поч-
ти сразу стало бестселлером в кате-
гории нон-фикшен, по версии New 
York Times. Осенью 2014-го издание 
было названо The Financial Times 
книгой года. К концу 2015 года со-
вокупный тираж книги превысил 
1,5 млн экземпляров.

На основе анализа статистиче-
ских данных европейских госу-
дарств и США за несколько столетий 
Пикетти показал, что с течением 
времени богатство концентри-
руется у узкой группы лиц. Автор 
дал понять, что это может угрожать 
демократии. По  его наблюдени-
ям, перераспределение богатства 
происходит как естественным пу-
тем — через распространение об-
разования и появление новых тех-
нологий, так и в результате войн.

Масштаб сведений, изученных 
Пикетти, и  его идеи, например 
ввод всемирного налога на сверх-
богатых, вызвали бурю в научных 
кругах и  в  СМИ. Книгу ученого 
комментировали как экономисты, 
так и бизнесмены, например Билл 
Гейтс. Ажиотаж вокруг «Капита-
ла в  XXI  веке» объясняется тем, 
что  западное общество, раздра-
женное экономическим кризисом 
и огромными доходами в финан-
совом секторе, получило академи-
ческое исследование с приятным 
для него выводом, писала в своем 
обзоре The Guardian.

Россия в  прошлом году поч-
ти не заметила работу Пикетти. 
По словам бывшего на тот момент 
профессором НИУ ВШЭ Констан-
тина Сонина, в стране не удалось 
запустить общественно-полити-
ческую дискуссию по поводу не-
равенства. Об особенностях ка-
питализма в России Пикетти 
рассказал в интервью РБК.

— Ваша книга «Капитал 
в  XXI  веке» вызвала ярост-
ную полемику. Правые ее кри-
тиковали, а левые — хвалили. 
Были ли вы готовы к такой бур-
ной реакции?
— Целью книги и  было вызвать 
дискуссию, но я не ожидал такого 
масштаба. Хочу особо подчеркнуть, 
что «Капитал в XXI веке» предназна-
чен не для «правого» и не для «ле-
вого» читателя, эта книга для всех, 
кто умеет и любит читать. Неравен-
ство часто становилось предметом 
обсуждения, но никогда ранее оно 
не анализировалось на таком объе-
ме статистического материала. Мы 
хотели сделать эту статистику до-
стоянием гласности.
— СМИ больше всего в вашей 
книге зацепили два вывода — 

о  том, что  частный капитал 
прирастает быстрее, чем  на-
циональная экономика вне за-
висимости от страны, а также 
о том, что неравенство угрожа-
ет или даже подрывает демокра-
тию. Журналисты верно интер-
претировали эти тезисы?
— Связь между неравенством и де-
мократией — сложная вещь. Речь 
не  идет о  прямой механической 
зависимости вроде «при  таком 
уровне неравенства демократия 
находится в  опасности». У  меня 
нет такой формулы. Я подчерки-
ваю, что мы не обречены на веч-
ный рост неравенства. Существуют 
факторы, которые его сглаживают. 
Речь идет, например, о распростра-
нении образования. Но я уверен, 
что концентрация капитала в ев-
ропейских государствах под кон-
тролем немногочисленной группы 
лиц привела к росту национализма, 
а затем и к Первой мировой войне.
Сегодня неравенство также вы-
ливается в  рост национализма, 
в  стремление найти врага за  ру-
бежом. Это очень опасно, в  том 
числе и для современной России, 
где правительство не справляется 
с вызовами неравенства. Много ка-
питала было выведено из страны, 
капитал в стране сконцентрирован 
в руках узкой группы лиц. В резуль-
тате обществу предлагается искать 
врагов за границей. Последствия 
этой политики могут быть непред-
сказуемыми как  для  России, так 
и для всего мира.
— Следите ли вы за экономиче-
ской ситуацией в России?
— В последнее время на экономи-
ку России негативно влияет геопо-
литика. Частично это связано с же-
ланием российского руководства 
найти виновника всех зол за пре-
делами страны, отвлечь общество 
от внутренней ситуации. Я не уве-
рен, что это умная стратегия.

Помимо этого в России слиш-
ком непрозрачная финансовая си-
стема, а  данных по  неравенству 
практически нет. Средства выво-
дятся за рубеж, россияне их не по-

лучают. В последние 15 лет у России 
был большой профицит внешней 
торговли — в среднем до 10% ВВП. 
В последний год этот показатель 
снизился до  5–7% ВВП. Но  куда 
в России делись эти деньги? Золо-
товалютные резервы России не до-
тягивают даже до $400 млрд — 25% 
ВВП России. Деньги ушли в  оф-
шоры и принадлежат российским 
миллиардерам и тем, кто  решил 
эмигрировать. Российское прави-
тельство в последние 15 лет не ре-
шило эту проблему.

Еще один вызов — отсутствие 
публичной статистики. У вас есть 
подоходный налог, но нет сведе-
ний о его собираемости. У сколь-
ких лиц доходы превышают 20 млн 
или 30 млн руб.? Если правитель-
ство всерьез рассчитывает бороться 
с коррупцией — оно должно публи-
ковать такие данные.
— Насколько миграционный 
кризис, с которым столкнулась 
Европа, связан с проблемами не-
равенства?
— Неравенство между странами 
является одной из главных причин 
миграций. Европа может и должна 
принимать больше мигрантов. 
До начала глобального экономиче-
ского кризиса в 2008 году чистый 
ежегодный приток мигрантов в ЕС 
достигал 1 млн человек. ЕС справ-
лялся с  этим потоком  — безра-
ботица снижалась. Только после 
кризиса и рецессии европейские 
страны стали пересматривать 
свои взгляды на миграцию. Европа 
сильно отличается в вопросах де-
мографии. Например, во Франции 
рождаемость больше, чем в Герма-
нии. Но и там и там без мигрантов 
население начинает сокращаться. 
А есть еще Восточная Европа с ее 
низкой рождаемостью и нежела-
нием принимать переселенцев. Это 
путь к вымиранию.
— Вы часто критикуете прези-
дента Франции Франсуа Оллан-
да. Кто из европейских полити-
ков вам по душе?
— Будь на  месте Олланда 
кто-то другой, могло быть еще хуже! 

Не  думаю, что  Николя Саркози 
справился бы лучше его. Он любил 
всех поучать. Олланд скромней. 
Основная уязвимость современной 
Европы — в самих структурах вла-
сти. У глав государств ее слишком 
много, сами они слишком заметны. 
Это не работает. Я бы хотел, чтобы 
в Европе, и особенно в еврозоне, 
действовал общий парламент, в ко-
тором заседали бы депутаты нацио-
нальных законодательных органов. 
Нам нужно больше диалога и про-
зрачности. Посмотрите, как ЕС по-
дошел к решению проблемы гре-
ческой задолженности этим летом. 
В середине ночи просто было вы-
пущено заявление глав государств, 
без его общественного обсуждения. 
Нам нужно больше демократии.
Было  бы здорово, если  бы Евро-
па ввела единый корпоративный 
налог. Мы всегда читали грекам 
нравоучения, что  они должны 
привести свою налоговую систе-
му в порядок. Нотации исходили 
от  бывшего премьер-министра 
Люксембурга Жан-Клода Юнкера. 
Недавно выяснилось, что в Люк-
сембурге действовали нулевые 
сборы с транснациональных кор-
пораций. Как после этого мы мо-
жем чего-то требовать от Греции?
Проект ЕС уникален. Никто рань-
ше не создавал столь масштабное 
транснациональное объединение. 
В Европе проживают около 500 млн 
человек, а в США на момент их фор-
мирования было только 3 млн. На-
ционализм вредит ЕС. Германия 
во всем обвиняет Грецию, Греция — 
Францию и т.д. Это замкнутый круг.

— Не кажется ли вам, что ле-
вые идеи — поддержка высоких 
налогов, большого и активного 
государства, перераспределения 
богатства — теряют поддержку 
в мировом масштабе?

  — Россия и  Китай пережили 
коммунизм, но  в  результате они 
выбрали очень экстремальные 
формы капитализма. Маленькое 
государство еще  не  гарантирует 
процветания, скорее наоборот. По-
смотрите на ту же Европу — у Бол-
гарии и  Румынии на  налоговые 
отчисления приходится 25% ВВП. 
Для сравнения: в Швеции этот по-
казатель составляет около 50%. 
Скандинавские страны вкладыва-
ют средства налогоплательщиков 
в образование и медицину. 
— Можно ли совместить капита-
лизм с общечеловеческими цен-
ностями?
— Да, абсолютно. Капитализм бы-
вает разным. Для этого необходима 
сильная работающая демократия. 
Капитализм не  должен служить 
оправданием для передачи огром-
ных состояний из поколения в по-
коление. В  России и  Китае нет 
налога на наследство, в то время 
как в исконно капиталистической 
Японии — есть. С этим нужно бо-
роться, иначе это станет частью 
культуры. Россия перешла от ком-
мунизма к  олигархическому ка-
питализму. Все-таки между этими 
крайностями есть и промежуточ-
ные  стадии. 

Полную версию читайте на rbc.ru

По мнению The Financial Times, английский перевод «Капитала в XXI веке» сделал Пикетти миллионером
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Ученый и советник

Тома Пикетти родился в 1971 году. 
Учился в престижном универ-
ситете Ecole Normale Superieur, 
диссертацию о распределении 
богатства защитил в другом веду-
щем вузе — EHESS, после чего на-
чал преподавать в Massachusetts 
Institute of Technology.
В 2006-м Пикетти недолгое 
время был экономическим 
советником кандидата на пост 
президента от партии социали-
стов Сеголен Руаль. В 2012 году 
ученый поддержал кандида-
та-социалиста Франсуа Олланда, 

но вскоре Пикетти разочаро-
вался в нем. В 2015 году в знак 
несогласия с политикой Олланда 
ученый даже отказался от орде-
на Почетного легиона. «Не пра-
вительство должно решать, 
кто достоин этой награды», — ар-
гументировал он свое решение.
The Financial Times предположи-
ла, что «Капитал в XXI веке» сде-
лал Пикетти миллионером. Сам 
ученый по этому поводу говорил, 
что был бы не против большую 
часть своих доходов отдавать 
государству в виде налогов.

Тома Пикетти
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МНЕНИЕ

ОЛЕГ ЛЕСНИЧЕНКО,
принципал Roland Berger Strategy Consultants

Ставка на сектор услуг и пре-
небрежение промышленно-
стью могут дорого обойтись 
экономике. Поэтому многие 
страны ЕС уже отказались 
от деиндустриализации, Рос-
сия — на очереди.

УСЛУГИ ВЫТЕСНЯЮТ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Деиндустриализация — это гло-
бальная тенденция, оказывающая 
существенное влияние на буду-
щее общества и его благосостоя-
ние. Хотя ряд развитых стран со-
кращают промышленный сектор, 
России необходимо наращивать 
производство сложной науко-
емкой продукции прежде всего 
из-за геополитических вызовов.

В глобальной экономике сфера 
услуг активно вытесняет промыш-
ленность. Происходит это с по-
разительной скоростью: с 1970-х 
годов доля промышленности 
в мировом ВВП сократилась более 
чем на треть. При этом все больше 
производств выводятся из разви-
тых стран в Азию, которая сегодня 
выпускает 31% мировой продук-
ции против 8% в 1991 году. Запад-
ная Европа продолжает терять 
свою долю — с  36% в  1991 году 
до 25% в 2011 году. Однако США 
пока что  удерживают свои по-
зиции на относительно стабиль-
ном уровне (22% сегодня против 
24% в 1991 году).

В России сложилась тревожная 
ситуация: с 2003 по 2013 год доля 
промышленности в ВВП снизи-
лась почти на 4%, хотя в целом 
экономика страны показала ре-
альный рост — в 1,5 раза за де-
сять лет.

РАБОТА ДЛЯ СРЕДНЕГО 
КЛАССА

Несмотря на ощутимый спад про-
изводства в  развитых странах, 
оно по-прежнему дает их эконо-
мике выручку и жизненно важные 
рабочие места.

Новые услуги, способные обе-
спечить такой же вклад и заня-
тость, появятся еще  очень не-
скоро. Именно по этой причине 
полный переход к экономике ус-
луг едва ли возможен. Кроме того, 
деиндустриализация может уси-
лить социальную напряженность, 
так как в промышленности заня-
то много людей со средним уров-
нем дохода: квалифицированные 
рабочие, технический персонал 
и  «белые воротнички». Сектор 
услуг в основном охватывает ра-
бочие места с низким и высоким 
уровнем дохода, а «середняков» 
в  нем почти нет. К  низкоопла-
чиваемым видам работы отно-
сятся официанты в  ресторанах, 

охранники и уборщики, а самые 
большие зарплаты предлагаются 
программистам, врачам, юристам 
и  банковским служащим. Это 
подтверждает и высокая корреля-
ция между деиндустриализацией 
и расслоением общества по уров-
ню доходов. Отсюда и частые раз-
говоры об «упадке среднего клас-
са». Если перекос в сторону сферы 
услуг продолжится, то напряжен-
ность в обществе тоже будет на-
растать.

Промышленное производ-
ство до  сих пор остается глав-
ным локомотивом экономики, 
в том числе для сферы услуг. Не-
которые услуги, например логи-
стика, складское обслуживание, 
НИОКР, вообще не  могут суще-
ствовать без производства. Дру-
гие виды услуг, такие как банков-
ское дело, страхование, ремонт 
и реклама, тоже в той или иной 
степени зависят от промышлен-
ности. И лишь небольшая часть 
услуг (скажем, ресторанный биз-
нес, искусство, СМИ и здравоох-
ранение) стимулируется только 
уровнем потребления.

Развитие промышленности 
оказывает многократный эф-
фект на экономику: стимулиру-
ет технологические инновации, 
улучшает торговое сальдо и соз-
дает рабочие места, в том чис-
ле в  сфере услуг. В  Европе 65% 
всех инвестиций в исследования 
и разработку приходятся на про-
мышленность, что  обеспечива-
ет качественные рабочие места 
в  сфере услуг. В  целом помимо 
выручки, которую промышлен-
ность дает напрямую, каждое 
рабочее место на производстве, 
как  показывают различные ис-
следования, обеспечивает в сред-
нем 1,4 дополнительного рабоче-
го места в других секторах.

Со стратегической точки зре-
ния переносить все производ-
ство в другие регионы слишком 
рискованно. По мере спада про-
изводственной активности бу-
дут утрачиваться компетенции, 
которые очень трудно восста-
новить. Россия будет все силь-
нее зависеть от  поставок важ-
ной продукции из других стран. 
В  результате деиндустриализа-
ция может стать серьезной гео-
политической угрозой.

ЗАЧЕМ СТРОИТЬ 
НОВЫЕ ЗАВОДЫ

Без  масштабных программ но-
вой индустриализации мы ри-
скуем угодить в порочный круг, 
который окончательно разрушит 
промышленность нашей стра-
ны. Ведь именно недостаточно 
высокая конкурентоспособность 
промышленности привела к де-

индустриализации и снижению 
объемов производства. Чем ниже 
объемы производства, тем ниже 
окупаемость новых инвестиций, 
а  следовательно, и  их  привле-
кательность. Ввиду спада ин-
вестиций в  производственные 
мощности оборудование реже 
заменяется и модернизируется. 
Со временем производственные 
мощности устаревают, а  конку-
рентоспособность промышлен-
ности снижается еще  больше. 
Так образуется порочный круг 
деиндустриализации, который 
приводит к потере ноу-хау и че-
ловеческого капитала, и обратить 
этот процесс очень трудно.

Доля сегментов услуг, связан-
ных с потребительским спросом, 
но  не  связанных или  опосредо-
ванно связанных с производством, 
за последние десять лет в России 
увеличилась на  6,8%. При  этом 
снижение вклада в ВВП обраба-
тывающих производств (включая 
машиностроение, производство 
потребительских товаров и дру-
гие отрасли) достигло 1,7% в год.

Из-за  отсутствия комплекс-
ной поддержки со  стороны го-
сударства, а  также недостатка 
инвестиций в технологическую 
модернизацию выросла импорто-
зависимость в ряде направлений 
промышленного производства. 
Так, например, импортозависи-
мость в машиностроении вырос-
ла втрое — до уровня 34%.

Произошедшие структурные 
изменения в  российской эко-
номике аналогичны ситуации 
в  таких европейских странах, 
как Франция, Испания, Велико-
британия, Греция, где также на-
блюдается снижение доли про-
мышленного сектора в экономике 
и рост аутсорсинга компонентов, 
комплектующих и  готовой вы-
сокотехнологичной продукции, 
преимущественно из стран Азии.

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

Ряд стран продемонстрировал 
устойчивость к деиндустриали-
зации, которой можно позавидо-
вать. Пять западноевропейских 
стран смогли выправить ситуа-
цию и даже успешно повысили 
индекс промышленного произ-
водства. В Германии промышлен-
ный сектор значительно вырос, 
что  фактически привело к  ре-
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индустриализации. В  Австрии, 
Швеции, Ирландии и Нидерлан-
дах производство тоже растет, од-
нако медленнее, чем экономика 
в целом, поэтому его доля посте-
пенно сокращается.

Нидерландам и  Ирландии 
удержать и привлечь новое про-
изводство помогла в  основном 
низкая себестоимость. Разуме-
ется, в этих странах очень высо-
кая производительность труда, 
низкие издержки и сравнитель-
но небольшая налоговая нагруз-
ка на компании. У России сегодня 
есть такие козыри, как  сравни-
тельно низкие цены на энерго-
носители для  промышленных 
потребителей и низкая себесто-
имость труда в результате деваль-
вации рубля.

Одной только высокой пози-
ции в рейтинге легкости ведения 
бизнеса, которая, безусловно, 
важна для укрепления промыш-
ленной базы и привлечения ино-
странных инвестиций, недоста-
точно. Пример Великобритании 
наглядно показывает, что  это 
скорее вспомогательное, чем не-
обходимое условие. Несмотря 
на лидерство этой страны в рей-
тинге, в целом у нее гораздо бо-
лее скромные позиции в Европе.

Германия, Австрия и Швеция 
больше ориентируются на  по-
вышение конкурентоспособно-
сти производства. Объем инве-
стиций на душу населения у них 
выше, а многие производствен-
ные затраты связаны с  НИОКР. 
К тому же у этих стран высокий 
научно-технический уровень ма-
шиностроения и всей промыш-
ленности в  целом. В  Германии, 
Австрии и  Швеции на  милли-
он жителей приходится свыше 
200 заявок на  промышленные 
патенты (в России этот показа-

тель не  превышает порогового 
значения 100 заявок на миллион 
жителей).

С 2001 по 2013 год динамика 
изменения вклада промышлен-
ности в экономику и занятость 
на производстве в странах Ев-
ропы существенно зависели 
от стратегии конкретной стра-
ны. Их две — стратегия лучшей 
себестоимости и стратегия диф-
ференциации. В первом случае 
основной упор делается на сни-
жение производственных затрат 
и рост производительности тру-
да. Эти страны постепенно на-
ращивают конкурентоспособ-
ность (налоговые льготы, гибкая 
занятость и т. д.), что обеспечи-
вает стабильность или даже уме-
ренный рост в промышленном 
секторе, но снижает занятость 
населения.

Вторая стратегия позволя-
ет избежать роста безработицы 
благодаря расширенным инве-
стициям в переоснащение про-
изводства для дифференциации 
продукции и  увеличения доли 
на  рынке. Польша провела ин-
вестиции в модернизацию обо-
рудования на  заводах и  смогла 
интегрировать их  с  Германией 
(в  рамках немецкой стратегии 
«ближних промышленных оф-

шоров»), благодаря чему успешно 
наращивает экспорт в последние 
годы. Этим странам удалось по-
высить эффективность промыш-
ленного сектора с сохранением, 
а в ряде случаев с увеличением 
уровня занятости.

России необходимо реализо-
вывать обе стратегии, чтобы ис-
пользовать окно возможностей, 
обусловленное девальвацией, 
и  удовлетворить высокий вну-
тренний спрос на дифференци-
рованную, сложную продукцию, 
доступ к которой на международ-
ных рынках ограничен ввиду гео-
политических причин.

INDUSTRY 4.0

Основным условием успешной 
реализации данных стратегий 
является внедрение в производ-
ство современных технологий, 
получивших название Industry 
4.0, которое позволит обеспечить 
качественный скачок в развитии 
российской промышленности 
и  повысить конкурентоспособ-
ность на фоне других стран за счет 
повышения производительно-
сти и качества продукции. После 
трех промышленных революций 
мы снова стоим на пороге новой 
эпохи. Физические объекты все 
активнее интегрируются в  ин-
формационные сети. Интернет 
в сочетании с интеллектуальны-
ми машинами, производствен-
ными системами и процессами 
образует единую связную экоси-
стему. Благодаря новым техноло-
гиям производства возможности 
по адаптации стали почти безгра-
ничными.

Мы выделили основные функ-
циональные принципы Industry 
4.0: интеллектуальное управле-
ние ресурсами в реальном време-
ни, операции с использованием 
технологий дополненной реаль-
ности, саморегулирующиеся тех-
нические сети, массовая адап-
тация продукта под требования 
конкретного покупателя, интел-
лектуальная продукция со сред-
ствами самодиагностики, непре-
рывный контроль производства 
и, наконец, виртуальное проек-
тирование.

Как показал наш опыт послед-
них проектов, европейские ком-
пании уже применяют некоторые 
из этих принципов. И, что осо-
бенно важно, эти практические 
примеры можно встретить в ком-
паниях самого разного уровня — 
от  мировых гигантов до  мало-
го бизнеса. Прогресс российских 
компаний в данном направлении 
пока значительно слабее.

Перечисленные принципы до-
статочно наглядны, а их внедре-
ние быстро окупается. Действи-
тельно, большинство технологий 
Industry 4.0 (например, 3D-пе-
чать) уже находят практическое 
применение, особенно благодаря 
компьютерным сетям, охватыва-
ющим всю цепочку создания сто-
имости на производстве.

Мы уверены, что российские 
промышленные компании смо-
гут освоить технологии Industry 
4.0 и  достичь благодаря этому 
конкурентных преимуществ. То, 
что сегодня кажется инновацией, 
завтра станет совершенно обы-
денной вещью.

Зачем России новая индустриализация

ТШИДИМБА ДИДЬЕ, 
партнер Roland Berger Strategy Consultants

ФОТО: из личного архива ФОТО: из личного архива

«У России сегодня есть такие козыри, 
как сравнительно низкие цены 
на энергоносители для промышленных 
потребителей и низкая себестоимость труда 
в результате девальвации рубля»
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Александр Горбунов дал первое интервью

«У нас отношения 
с Турчаком более сложные»
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Гендиректор «Проминвеста» 
(«внучка» «Ростеха») и совла-
делец компании «Заслон» 
Александр Горбунов, которого 
обвиняемые в покушении 
на журналиста Олега Кашина 
называют организатором пре-
ступления, представил свою 
версию событий.

 В начале сентября 2015 года жур-
налист Олег Кашин сообщил, что 
дело о нападении на него в ноя-
бре 2010-го раскрыто. Обвинения 
в покушении на убийство предъ-
явлены двум сотрудникам ком-
пании   «Механический завод», 
входящей в холдинг «Ленинец» 
Анатолия Турчака, — Даниле Ве-
селову и Михаилу Кавтаскину, еще 
один охранник завода и обвиняе-
мый Вячеслав Борисов объявлен в 
федеральный розыск.

Обвиняемые дали показания, 
из которых следовало, что покуше-
ние на журналиста им заказал Гор-
бунов, для того чтобы отомстить за 
оскорбительный комментарий в 
адрес губернатора Псковской об-
ласти Андрея Турчака (сын вла-
дельца «Ленинца» Анатолия Тур-
чака). Такие же показания дал 
бывший подчиненный Горбунова, 
экс-замдиректора по администра-
тивным вопросам «Заслона» Алек-
сандр Мешков, который обвиняет-
ся в похищении своего бывшего 
начальника весной 2014 года.

Горбунов сам пожаловался в 
правоохранительные органы на 
свое похищение: он заявил, что его 
похитители заставили его на каме-
ру заявить о причастности к изби-
ению Кашина. Следователи нашли 
организаторов похищения — Меш-
кова и его соратника Андрея Зем-
цова. Те, в свою очередь, указали 
на некий схрон оружия, которое, 
по их словам, принадлежало Гор-
бунову. В июне 2015 года Горбунов 
был арестован за хранение оружия, 
но в начале сентября был освобо-
жден из петербургского СИЗО под 
подписку о невыезде.

По делу Кашина Горбунов про-
ходит свидетелем.

Турчак заявил, что Горбунова 
оклеветали те, кто пытался полу-
чить контрольный пакет акций за-
вода. Гендиректор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов направил 
в Следственный комитет положи-
тельную характеристику Горбуно-
ва, отметив, что «имеется острая 
необходимость личного участия» 
Горбунова в выполнении госкон-
трактов в рамках государственно-
го оборонного заказа и их управ-
лении.

«Конфликт на предприятии, мо-
жет быть, действительно есть, но 
это никак не отменяет того факта, 
что пять лет назад двое сотрудни-
ков пытались меня убить», — гово-
рил РБК Олег Кашин. Настоящей 
причиной нападения он считает 

свой комментарий в «Живом жур-
нале» в отношении Турчака. 

В своем первом интервью Гор-
бунов продолжает настаивать, что 
обвинения в его адрес — результат 
заговора конкурентов.

«ПОЯВИЛИСЬ РАЗНОГЛАСИЯ 
С МЕНЕДЖМЕНТОМ «ЗАСЛОНА»

— Почему вы решили дать ин-
тервью? Почему именно сей-
час? 
— Ну, все уже высказались: кто 
имеет отношение к делу и кто 
не имеет. Даже забавно, как раз-
ные люди проводят собственные 
расследования, определяют ви-
новных, противоречат себе, пу-
таются в показаниях. Пришло 
время и мне сказать.
— У вас есть своя версия собы-
тий, расскажите.
— Всему профессиональному со-
обществу в моей сфере извест-
но, что с конца 2013 года у меня 
сложная ситуация с моими бывши-
ми сотрудниками. Тогда было не-
сколько контрактов, в отношении 
которых у меня появились разно-
гласия с менеджментом «Заслона». 
Речь шла о достаточно серьезных 
работах с Министерством оборо-
ны длительностью более трех лет. 
Контрактная схема подразумева-
ла привлечение серьезного фи-

нансирования под госгарантии. 
Акционер в моем лице должен 
был выступать поручителем пе-
ред финансовыми организациями, 
то есть я нес ответственность сво-
им личным имуществом по обяза-
тельствам предприятия.

Обсуждение разногласий при-
вело к более глубокому изуче-
нию мною состояния предприя-
тия, учитывая, что фактически до 
конца 2013 года я проживал в Мо-
скве и приезжал в Петербург (там 
расположен «Заслон». — РБК) раз 
в две недели для участия в засе-
даниях совета директоров. В про-
цессе формирования разногла-
сий было принято решение, что я 
полностью возьму на себя ответ-
ственность за деятельность заво-
да и возглавлю предприятие. При 
вступлении в должность начали 
выявляться странные вещи. Выя-
вилась одна непрозрачная сделка, 

вторая, третья. Я потянул за эту ве-
ревочку, и оказалось, что есть не-
кая группа лиц, заинтересованная 
как минимум в организации лич-
ного бизнеса на базе предприятия 
и последующего собственного биз-
неса в связи с плановым уходом с 
предприятия.
— Что это за группа лиц? Ее воз-
главлял ваш бывший замести-
тель Александр Мешков, кото-
рый позже организовал ваше 
похищение?
— В ней тогда было несколь-
ко заместителей генерального 
директора того времени. Меш-

ков просто один из ее активных 
участников. Это те люди, которые 
сейчас фактически работают на 
предприятии «Пеленгатор» (кон-
курент «Заслона». — РБК) или с 
ним связаны.
— В чем конкретно был их ин-
терес и бизнес на тот момент?
— Сейчас я вынужден был поза-
ниматься вопросом криминали-
стики и посмотреть, как происхо-
дит эволюция человека, который 
нарушает законодательство. Я не 
думаю, что у тех, кто основал «Пе-
ленгатор», изначально был план по 
какому-то серьезному нарушению 
закона. У меня нет такого ощуще-
ния. У меня есть понимание, что 
они имели свой маленький либо 
средний бизнес на этом предпри-
ятии. У них были свои контраген-
ты, которых они рекомендова-
ли и имели какие-то отношения 
с ними.

Их бизнес — это получение вы-
годы от дополнительных расхо-
дов. Это как если бы к вам при-
шел представитель рекламной 
компании и попросил разместить 
упоминание о компании в вашей 
статье. И вы говорите: да, но бес-
платно мы этого не сделаем, мы 
сделаем это, если вы поможете 
детскому дому. А вы хорошо зна-
ете начальство детского дома, и у 
вас есть строительная компания, 
которая отремонтирует детскому 
дому фасады. Примерно так.
— Веселов, Борисов и Кавтас-
кин, которые признались в по-

кушении на журналиста Ка-
шина и указали на вас как на 
организатора, входили в эту 
группу?
— Они никогда не работали на 
нашем предприятии (в «Засло-
не». — РБК). Я знал только, что у 
Веселова стоял штамп Механи-
ческого завода в трудовой книж-
ке. На нем в свое время работал 
Мешков, после того как «Моло-
дая гвардия» как проект завер-
шилась (в 2000-х годах Горбунов 
был главным «по части органи-
зации и денег» в «Молодой гвар-
дии», политической молодежной 
организации партии «Единая Рос-
сия», Турчак был координатором 
этого молодежного движения, в 
нем же работал и Мешков в 2005–
2006 годах. — РБК) и значительная 
часть людей получила предложе-
ния по трудоустройству. Мешко-
ва, например, трудоустроил я, он 
привел с собой Веселова. Но на-
сколько мне известно, последний 
на заводе никогда не работал, то 
есть физически не приходил на ра-
боту и не исполнял никаких обя-
занностей.
— Как все это было связано с по-
следующими событиями?
— Ситуация эволюционировала. 
В 2013 году у этих людей уже был 
сформирован привычный образ 
жизни. Это было мое впечатле-
ние: все хорошие люди, со всеми 
дружили, веселились. Но доходы с 
моим приходом на должность ру-
ководителя у них стали менять-
ся. И вот в начале 2014 года было 
объявлено, что с 30 апреля со своей 
должности будет снят финансовый 
директор предприятия. А 1 апре-
ля произошли известные события.
— Вы имеете в виду похищение? 
Действительно ли вас похити-
ли люди, которые представи-
лись ФСБ?
— Меня остановил автомобиль 
ГИБДД. Сотрудники в форме на-
чали ломиться ко мне в машину с 
оружием, и я открыл дверь. Потом 
меня увезли.
— Правда ли, что в месте, где 
вас держали, от вас добива-
лись, чтобы вы сказали на ка-
меру, что вы организовали на-
падение на Кашина?
— Я не знаю, чего они от меня хо-
тели. Похоже, у них был список во-
просов, которые они многократно 
зачитывали по бумажке. Помню, 
какие-то бумаги пытались дать 
мне подписать. Они попробова-
ли и поняли, что это нереализуе-
мо. Наверное, спрашивали о той 
фамилии, которая сейчас в прессе 
мелькает. И не только про Кашина 
спрашивали.
— Сколько это продолжалось?
— Поздно вечером по выезду с за-
вода около 23 часов я был извлечен 
лицами в форме спецназа из ма-
шины. Следующие сутки, 2 апреля, 
я провел у них. 3-го числа ранним 
утром меня выложили из машины 
и оставили на окраине города, уже 
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Первые обвиняемые по делу Олега Кашина появились через пять лет после покушения

Александр Горбунов

«Знал ли я, кто такой журналист Кашин? 
Я общественно-политической жизнью 
в 2010 году не интересовался совершенно»
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не бросая: они, вероятно, боялись 
летального исхода. Разместили в 
подъезде и даже какое-то время 
искали теплый подъезд. Там рай-
он такой, пьяный, и они опасались, 
что я замерзну насмерть. Я смог 
подняться по лестнице, позвонил 
в ближайшую дверь, вызвал такси, 
назвал место, куда ехать.
— Как быстро вы поняли, кто 
организатор нападения и что 
за этим стоял Мешков?
— Около пяти месяцев потребо-
валось.
— Вы его уволили?
— Упрощенно можно сказать, да.
— Обвиненные в вашем похи-
щении рассказали об оружии, 
в хранении которого вы те-
перь обвиняетесь. Ваше ли это 
оружие? Откуда взялись все 
эти стволы недалеко от вашей 
дачи?
— Это в 150 км от моей дачи. По-
смотрите на карту. Это из обла-
сти «на заборе тоже написано, а 
там дрова».
— В чем их интерес?
— Наверное, изначально подра-
зумевалось, что будет произве-
дено похищение, в ходе которо-
го человек в очках в возрасте 40 
лет начнет рассказывать о своих 
скелетах, и эту информацию мож-
но будет использовать в дальней-
шем или продать или выменять 
на что-то. А если этот человек 
убежит? А когда он убежит, при-
дут такие мушкетеры и всех спа-
сут. И еще, может, получат госу-
дарственный заказ.
— Вы имеете в виду заказ для 
«Пеленгатора»? Ваш инженер 
только что рассказывал, что 
реальным конкурентом этот 
завод вам быть не мог, так как 
у него нет соответствующего 
оборудования.
— Для того чтобы работать в 
нашей отрасли, необязатель-
но иметь оборудование. Иногда 
оно является следствием заказа. 
Ключевым является все-таки ин-
теллектуальный капитал: доку-
ментация, статус держателя до-
кументации, коллектив, который 
где-то работает. Наверное, все это 
должно было перейти куда-то к 
коллегам с Мешковым или около 
Мешкова, кто там все организо-
вывал.

Я не могу этот criminal mind 
додумать. После моего похище-
ния Мешков настоятельно реко-
мендовал мне сбежать за рубеж, 
он мне говорил: Александр Ана-
тольевич, вам надо уехать, отси-
деться, пока у Турчака идут выбо-
ры, месяца три-четыре. Если бы я 
последовал рекомендации Меш-
кова и сбежал, произошло бы что-
то еще.

«Я ОТПРАВИЛ 
БЛАГОДАРСТВЕННОЕ ПИСЬМО 
ЧЕМЕЗОВУ»

— Вы причастны к нападению 
на журналиста Олега Кашина в 
2010 году?
— Не причастен.
— Тем не менее в обвинитель-
ном заключении Веселову и 
Кавтаскину, которое подписал 
следователь Сердюков, вы на-
зываетесь организатором по-
кушения.
— У меня статус в этом деле другой. 
А такого обвинительного заключе-
ния я не видел.
— Елена Веселова (жена обвиня-
емого Данилы Веселова. — РБК), 

Александр Мешков и иные фи-
гуранты рассказывают, что в 
августе 2010-го вы рассказыва-
ли, что есть такой журналист 
Кашин и что он обидел ваше-
го друга, губернатора Турчака. 
Был ли такой разговор?
— Елену Веселову я в первый раз 
увидел в 2015 году и ничего ей 
рассказывать не мог. С Кавтаски-
ным я тоже познакомился только 
в 2015-м.

С Мешковым предметом об-
суждения в тот период были во-
просы, связанные с «Молодой 
гвардией». Знал ли я, кто такой 
журналист Кашин? Я обществен-
но-политической жизнью в 2010 
году не интересовался совершен-
но. Мне было абсолютно все рав-
но мнение отдельных представи-
телей современного сообщества 
электронных СМИ по поводу на-
значения губернаторов конкрет-
ных регионов. Неинтересно и не 
было сил этим заниматься.
— Также обвиняемые в интер-
вью упоминают некую встре-
чу в ресторане «Белое солн-
це пустыни»: по их словам, 
именно на этой встрече губер-
натор Турчак дал задание из-
бить Кашина. Елена Веселова 
утверждает, что у нее есть ауди-
озапись этого разговора. Была 
ли эта встреча? Есть ли эта ау-
диозапись?
— Как только вообще появилась 
информация о наличии аудио-
записи, мы заявили ходатайство 
о том, чтобы изъять эту аудиоза-
пись и приложить к делу.

Вероятно, это был прием из 
области радиоэлектронной борь-
бы — постановка ложной цели. 

Ключевое здесь слово «запись». 
Никакая, ни о чем — непонятно, 
а потом появляется некая запись, 
где есть голос, на меня похожий, 
который говорит на какую-то за-
гадочную тему. Рассчитано, ви-
димо, что аудитория просто по-
верит.
— Так была ли эта встреча?
— Если и была, то я в ней точно 
не участвовал. Губернатор Турчак 
не так давно сделал заявление в 
региональной газете, что его там 
также не было.
— Вы с губернатором Турчаком 
когда-либо обсуждали Кашина, 
его комментарий, это дело? Ка-
кие у вас отношения с губерна-
тором Турчаком?

— С Андреем Турчаком мы по-
знакомились на заводе электро-
бытовой аппаратуры. Он работал 
в одной должности, я в другой. 
Он был замдиректора, я был по-
мощником директора. Я был ми-
норитарным акционером. Далее 
наши пути совместной работы ра-
зошлись, и встретились мы толь-
ко в «Молодой гвардии». Я вско-
ре понял, что политика — это удел 
другого типа человека, не как я. А 
Андрей сделал политическую ка-
рьеру.
— После того как освободились 
из-под стражи, вы общались с 
Турчаком?
— Мы по традиции встречаемся 
два раза в год. На корпоративном 
мероприятии перед Новым годом. 
И ближе к майским праздникам, 
когда у меня день рождения и мы 
сдаем годовую отчетность. А во-
обще у нас дети разных возрастов, 
сын у него достаточно взрослый.
— Вы можете назвать его близ-
ким другом?
— Я могу, конечно, но это не будет 
соответствовать действительно-
сти. Он товарищ, надежный чело-
век, очень ответственный, посвя-
тил свою жизнь государственным 
задачам.
— Мешков приписывает вам 
высказывание: «Я так губер-
натору помог, а он меня так 
подставляет». Действительно 
ли шел такой разговор?
— Я такого разговора не помню. У 
нас отношения с Андреем Турча-
ком гораздо более сложные, в том 
числе в части разных взглядов на 
многие вещи.

Если бы даже у Турчака была 
возможность помогать («Засло-

ну». — РБК), я думаю, он не стал 
бы ничего делать. У него очень 
много этических ограничений. 
Он глубоко верующий человек. 
Я не представляю себе, чтобы я 
пришел и сказал: ты с Сергеем 
Кужугетовичем знаком? Позво-
ни, пожалуйста, помоги с работа-
ми. А он бы позвонил и спросил: 
помните меня, я губернатор... Это 
самая примитивная модель отно-
шений.
— С чем связано такое доверие 
к вам гендиректора «Ростеха» 
Сергея Чемезова, который лич-
но написал вам положитель-
ную характеристику в суд?
— Во-первых, с личными каче-
ствами конкретно Чемезова. Он 
ответственно относится к судь-
бе тех людей, которых знает лич-
но. Он имеет определенное, как у 
нас говорят, прохождение: опыт 
службы. Во-вторых, я исполнял 
обязанности в «Ростехе» так, что 
это позволило мне получить не-
кий кредит доверия.
— После вашего освобождения 
вы с ним встречались, говори-
ли, благодарили за поддержку?
— Нет. Я отправил благодарствен-
ное письмо в установленном по-
рядке. И сообщил в его приемную, 

что, если есть необходимость, я 
хотел бы представиться на три 
минуты, но пока возможности не 
было.
— Почему, несмотря на серьез-
ность статьи о хранении ору-
жия, вас отпустили из СИЗО?
— Что повлияло на решение сле-
дователя? По таким статьям, если 
практику посмотреть, когда у че-
ловека не находят оружия в ме-
сте его проживания или непо-
средственно вместе с ним либо 
на месте совершения другого пре-
ступления, его даже не задержи-
вают. А со мной, предприятием и 
коллективом произошли события 
совсем другого уровня. На пред-
приятии были изъяты все серве-
ры, в том числе с конструкторской 
документацией, которая никако-
го отношения к делу вообще не 
имеет. Изъяли деньги из кассы 
на заработную плату. За 2015 год 
на нашем предприятии проведе-
но или проводится в настоящее 
время в общем 22 проверочных 
мероприятия, большинство из 
них началось после моего задер-
жания. 
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Старые знакомые

Друг и советник
Александр Горбунов, выходец 
из белорусского Могилева, 
познакомился с семьей Тур-
чаков в середине 1990-х, еще 
когда был студентом Севе-
ро-Западной академии гос-
службы. В 1996 году Горбунов 
стал советником по экономи-
ческой безопасности генди-
ректора Завода электробыто-
вой аппаратуры, входящего в 
холдинг Анатолия Турчака, и 
миноритарным акционером 
этого завода. Там он работал 
вместе с сыном Анатолия Тур-
чака Андреем, заместителем 
гендиректора.
В следующие годы его ка-
рьера и личные активы ока-
зались тесно связаны с хол-
дингом Турчака. В 1999 году 
Горбунов занялся оздоровле-
нием одной из «дочек» хол-
динга — научно-технического 
центра «Завод «Ленинец» 
(позже был переименован 
в «Заслон»), выпускавшего 
антенное оборудование для 
всей продукции объединения, 
затем он стал владельцем 
контрольного пакета и генди-
ректором.

На госслужбе
В 2005–2006 годах Горбунов 
помогал Андрею Турчаку в «Мо-
лодой гвардии Единой России». 
Турчак-младший сделал поли-
тическую карьеру и позже стал 
сенатором, а затем губернато-
ром Псковской области. Горбу-
нов вернулся сначала в «Лени-
нец», а затем стал советником 
министра обороны Анатолия 
Сердюкова, у которого отвечал 
за международные связи.
После увольнения из Мин-
обороны в 2009 году Горбунов 
перешел на работу в структуры 
«Ростеха», занимался сначала 
медицинскими проектами. Поз-
же он возглавил «внучку» го-
скорпорации УК «Проминвест», 
которая управляла «Заслоном», 
вокруг которого и разворачи-
вался конфликт.
Сейчас 60% «Заслона», по дан-
ным СПАРК, числится за Горбу-
новым, 40% — за УК «Ленинец» 
Киры Турчак. «Заслон» — круп-
ный получатель государствен-
ного заказа, на заводе работают 
более 1,5 тыс. сотрудников, там 
же находится кабинет Горбунова, 
где он и давал интервью в при-
сутствии сотрудников «Ростеха». 

«Мешков мне говорил: вам надо уехать, 
отсидеться, пока у Турчака идут выборы, 
месяца три-четыре»

Полную версию читайте  
на www.rbc.ru
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ДЕНЕЖНАЯ ПОЛИТИКА ЦБ разрешит банкам рефинансировать валютный долг

Возвращение РЕПО
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

В середине декабря Банк 
России возобновит аукци-
оны годового валютного 
РЕПО. Регулятор позволит 
банкам рефинансировать 
задолженность в $19,4 млрд, 
образовавшуюся в кризис, 
и не допустит повышенного 
давления на рубль.

 С 14 декабря Банк России снова 
начнет проводить аукционы ва-
лютного РЕПО сроком на один 
год, сообщила пресс-служба ЦБ.

Процентные ставки на  аук-
ционах будут равны LIBOR в со-
ответствующей валюте плюс 
3 п.п. (ранее это LIBOR плюс 
2,5 п.п.). Также банки смогут 
получить валюту на  365 дней 
на  аукционах по  предостав-
лению кредитов, обеспечен-
ных залогом прав требования 

по кредитам в иностранной ва-
люте. Ставка будет равна LIBOR 
плюс 3,25 п.п. (плюс 2,75 п.п.).

ЦБ не раскрыл объема валю-
ты, которую он предложит рын-
ку. Банк России будет опреде-
лять парам  етры проведения 
аукционов по предоставлению 
иностранной валюты на  воз-
вратной основе с  учетом по-
требности банковского секто-
ра в  валютной ликвидности 
и  ситуации на  внутреннем 
валютном рынке, сообщает 
пресс-служба ЦБ.

В ноябре 2014 года Банк Рос-
сии начал выдавать валюту че-
рез сделки РЕПО сроком на год. 
Целью было компенсировать 
дефицит валютной ликвидно-
сти, возникший из-за  введе-
ния санкций в отношении ряда 
крупнейших российских банков 
и  компаний. Основной объем 
средств банки взяли в ЦБ в на-

чале 2015 года. С 1 июня ЦБ при-
остановил проведение аукцио-
нов годового валютного РЕПО, 
объяснив свое решение изме-
нением конъюнктуры валют-
ного рынка. В конце лета глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина завери-
ла, что регулятор готов возоб-
новить годовые аукционы, если 
в этом будет необходимость.

Ранее РБК писал, что  все-
го банки должны ЦБ в  рам-
ках годового валютного РЕПО 
$19,4 млрд, из  них $4 млрд 
надо выплатить в  декабре, 
остальное — до июня следую-
щего года. Из расчетов анали-
тика по банковским рейтингам 
RAEX Александры Ионовой сле-
дует, что декабрьские выплаты 
приходятся на один банк — «ФК 
Открытие».

«ФК Открытие» занял у  ЦБ 
больше всех: на 1 ноября он был 
должен ЦБ 1 трлн руб., или  $  

16,2 млрд, по валютному РЕПО, 
говорит Ионова. «Это около 
70% задолженности всего бан-
ковского сектора перед Банком 
России по валютному РЕПО», — 
говорит она.  

Если ЦБ не  позволит кре-
дитным организациям рефи-
нансировать долги, то  банки 
создадут повышенный спрос 
на  иностранную валюту, пи-
сали ранее стратеги HSBC Му-
рат Топрак и Доминик Баннинг. 
Это может привести к резкому 
ослаблению рубля, предупре-
ждали они. Однако большин-
ство аналитиков, опрошен-
ных ранее РБК, были уверены, 
что ЦБ не будет заставлять бан-
ки вернуть долг, а даст его ре-
финансировать. «Вряд  ли ЦБ 
перекроет банкам доступ к ре-
финансированию в ситуации, 
когда рубль остается вола-
тильным и непредсказуемым. 

Думаю, что  ЦБ предоставит 
банкам доступ к  валютным 
операциям при  необходимо-
сти», — говорит аналитик S&P 
Сергей Вороненко.

Банки смогут рефинанси-
ровать предстоящие в декабре 
2015 года погашения по  сдел-
кам годового валютного РЕПО 
как в рамках аукционов на соот-
ветствующий срок, так и за счет 
этих операций на  срок одна 
неделя и  28 дней, сообщает 
пресс-служба регулятора. «Та-
ким образом, Банк России допу-
скает возможность перераспре-
деления общей задолженности 
по  сделкам РЕПО в  иностран-
ной валюте между операция-
ми на срок неделя, месяц и год, 
что позволит кредитным орга-
низациям более гибко управ-
лять собственной валютной 
ликвидностью»,  — говорится 
в сообщении ЦБ. 

ЛОГИСТИКА Дальнобойщики не отменили марш протеста вопреки призыву профсоюза

Фуры идут на Москву
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Лидер профсоюза дально-
бойщиков Александр Котов 
призвал их отказаться от 
марша протеста на Москву и 
блокирования МКАД в поне-
дельник. Несколько активистов 
задержаны. Тем не менее фуры 
из многих регионов уже едут к 
столице.

МАСШТАБЫ ПРОТЕСТА

На понедельник была заплани-
рована самая масштабная акция 
протеста дальнобойщиков с нача-
ла волнений 11 ноября: водители 
фур из 17 регионов решили пере-
крыть МКАД. Водители выступают 
против новой системы «Платон», 
которая была запущена 15 ноября 
и предусматривает взимание пла-
ты за проезд по федеральным трас-
сам грузовиков массой более 12 т. 
По подсчетам РБК, с начала вол-
нений акции протеста прошли по 
меньшей мере в 24 регионах.

Самыми масштабными акция-
ми отличились дальнобойщики в 
Дагестане: к 18 ноября в республи-
ке бастовали более 17 тыс. человек, 
машины растянулись по обочине 
трасс на 57 км. Мощные волнения 
прошли также в Петербурге и Ле-
нинградской области: в конце ми-
нувшей недели около 200 автомо-
билей приехали в центр Петербурга, 
чтобы встретиться с властями, од-
нако так и не дождались встречи.

В субботу в Петербурге состо-
ялась встреча водителей с главой 
Минтранса Максимом Соколовым, 
на которую не пустили делегатов 
организации. «С министром встре-
чались подставные люди, а не пред-

ставители дальнобойщиков», — уве-
ряет петербургский активист Федор 
Грудин. После этих событий петер-
бургские водители решили присое-
диниться к маршу на Москву.

«ДАТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРЕЗИДЕНТУ»

Изначально межрегиональный 
профсоюз дальнобойщиков под-
держивал требования протестую-
щих, а его председатель Александр 
Котов говорил, что необходимо 
бороться вплоть до полной отме-
ны «Платона».

Однако в выходные ситуация 
резко изменилась. Котов расска-

зал РБК, что в воскресенье профсо-
юз провел митинг в Ростове, на ко-
тором присутствовали в основном 
представители южных регионов, 
включая Чечню, Дагестан, Ростов 
и Ставрополье. По его словам, на 
акции было решено отложить про-
тест на несколько дней.

После митинга было принято 
решение: если 3 декабря систе-
ма «Платон» не будет отключена, 
4 декабря водители из регионов 
идут на Москву, сказал глава про-
фсоюза. Он подчеркнул, что запла-
нированного на понедельник по-
хода на Москву не будет.

«Мы решили дать возможность 
президенту прекратить этот бар-

дак, успокоить страну и положить 
конец социальным волнениям, ко-
торые приняли почти необрати-
мый характер», — говорит Котов, 
который напоминает, что ключе-
вое требование водителей — от-
ключение «Платона».

ПОВОДЫ НЕ ПУСКАТЬ

В те же часы стало известно о за-
держании координаторов петер-
бургских дальнобойщиков. Один 
из координаторов, Александр Рас-
торгуев, в воскресенье утром был 
дважды задержан полицией. При-
чиной первого задержания стал 
непогашенный штраф в 500 руб. 

за май. «Судья меня оправдал. Но 
вскоре оказалось, что паспорт на 
мою машину фальсифицирован — 
якобы какой-то неправильный ри-
сунок показывает», — рассказал РБК 
по телефону Расторгуев, который в 
момент разговора снова находился 
в отделении полиции. У него забра-
ли документы на автомобиль и от-
правили их на экспертизу.

По мнению дальнобойщика, это 
делается, чтобы помешать ему уча-
ствовать в акции. Еще один коорди-
натор дальнобойщиков в Петербур-
ге, Сергей Гуляев, также задержан 
и находится в отделении полиции, 
сказал Расторгуев. Телефон Гуляе-
ва в воскресенье был недоступен.

Активисты в социальных сетях 
сообщают, что и в других регио-
нах — Калмыкии, Нижнем Новго-
роде, Ивановской, Смоленской 
областях — сотрудники правоохра-
нительных органов начали препят-
ствовать подготовке к московской 
акции дальнобойщиков: коорди-
наторов протеста задерживают, 
пустые фуры не пропускают через 
посты ДПС, а с водителей груже-
ных автомобилей берут расписку 
не участвовать ни в каких акциях 
протеста. В частности, «Кавказский 
узел» сообщил, что на посту ДПС 
на въезде в Калмыкию была оста-
новлена колонна дальнобойщиков 
из дагестанского села Менас.

Активист Андрей Филин сооб-
щил в воскресенье в Twitter, что 
ОМОН и полиция удерживают око-
ло сотни фур на стоянке под Ниж-
ним Новгородом. По его словам, 
выезды со стоянки перекрыты «Ка-
мАЗами» с щебнем.

Власть пытается заглушить про-
тест двумя способами: с одной сто-
роны, идет на небольшие уступки, 

Полиция пытается препятствовать акциям дальнобойщиков, но они намерены добираться до Москвы объездными путями
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с другой — как обычно, применяет 
силу, чтобы каким-то образом за-
тормозить протестное движение, 
говорит директор Центра полити-
ческих технологий Игорь Бунин. 
Но надо понимать, что это особый 
тип людей, подчеркивает он: даль-
нобойщики часто бывали в Евро-
пе, это индивидуалисты, которые 
легко объединяются в коллектив, к 
тому же мужики, которые не при-
выкли поддаваться силе. В данном 
случае применение силы может 
только укрепить протест, считает 
Бунин.

УПРЯМЫЕ ФУРЫ

Расторгуев говорит, что руковод-
ство профсоюза не может отменить 
акцию. «Эту акцию могут отменить 
Владимир Владимирович Путин и 
Дмитрий Анатольевич Медведев, 
отменив «Платон». Тогда бы все 
закончилось в пять минут», — по-
яснил активист.

По словам Расторгуева, те, кто 
планировал принять участие в ак-
ции, не отказались от участия. Мно-
гие едут другими дорогами, чтобы 
избежать постов ДПС.

Грудин рассказал РБК, что в вос-
кресенье по группам дальнобой-
щиков в соцсетях была объявлена 
встреча петербуржцев с мурман-
скими и карельскими коллегами 
в Новой Ладоге. К Москве они пы-
таются проехать двумя путями: 
по Псковской трассе и через Но-
вую Ладогу.

Расторгуев отказался дать кор-
респонденту РБК телефоны акти-
вистов, которые едут в сторону Мо-
сквы, сославшись на то, что тогда их 
можно будет отследить по номерам 
телефона. Координация действий 
в основном осуществляется через 
интернет и по рациям.

По данным корреспондента 
«Эха Москвы» Арсения Веснина, из 
Петербурга в сторону Москвы вые-
хало около 120 машин. По данным 
группы «Дальнобойщик» в соцсе-
ти «ВКонтакте», в сторону столицы 
также едут фуры из Краснодарско-
го края, Вологодской области, Вол-
гограда и Республики Дагестан. 

ГОСОБЛИГАЦИИ Минфин впервые решил разместить ОФЗ в иностранной валюте

Занять у своих
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Минфин в 2016 году впервые 
может попытаться занять на 
внутреннем рынке в иностран-
ной валюте. Инструмент может 
быть интересен прежде всего 
компаниям с валютной выруч-
кой, считают аналитики.

Минфин в 2016 году планирует 
впервые в своей истории занять 
иностранную валюту на внутрен-
нем рынке, следует из предложен-
ной правительством поправки в 
план заимствований России (ко-
пия поправки есть у РБК). План 
прилагается к проекту бюджета на 
2016 год, принятому Думой в пер-
вом чтении; сейчас документы го-
товятся ко второму чтению. Бюд-
жетный комитет Госдумы одобрил 
эту поправку в субботу, 28 ноября.

В 2016 году Минфин может за-
нять в иностранной валюте до $3 
млрд, разместив соответствующие 
госбумаги со сроком погашения до 
30 лет на внешних рынках капита-
ла, говорилось в первоначальной 
версии плана заимствований. Ко 
второму чтению бюджета прави-
тельство предложило размещать 
такие бумаги не только на между-
народных рынках, но и в России.

Поправка даст возможность осу-
ществлять заимствования в ино-
странной валюте на российской 
бирже: иностранные инвесторы 
смогут в России покупать россий-
ские бумаги, номинированные в 
иностранной валюте, пояснил ру-
ководитель департамента госдолга 
Минфина Константин Вышковский 
на заседании бюджетного комитета 
Думы 24 ноября. Он не уточнил, на 
какую сумму и в какой валюте мо-
гут быть размещены такие бумаги. 
Но ранее в этом месяце Вышков-
ский говорил, что Минфин может 
выпустить ОФЗ в китайских юанях 

в эквиваленте не менее $1 млрд, 
по российскому праву. На вопросы 
РБК по этой теме министерство не 
ответило.

В октябре предоставления 
Минфину права заимствовать в 
иностранной валюте на внутрен-
нем рынке не исключал замми-
нистра финансов Сергей Сторчак. 
Серьезных объемов таких заим-
ствований он не ожидал. Но ме-
ханизм даст крупным компаниям 
возможность разместить нако-
пленную валюту в ликвидные ин-
струменты, отмечал он.

КОМУ ИНТЕРЕСНО

Портфельный управляющий 
УК  «Капиталъ» Андрей Валье-
хо-Роман говорит, что покупате-
лями госдолга, номинированного 
в иностранной валюте, могут быть 
иностранные игроки или локаль-
ные банки. «Сама эта сумма — $3 
млрд (предельный объем валютных 
заимствований. — РБК)  — не очень 
большая, учитывая, например, что 
только в декабре 2015 года банкам 
и компаниям предстоит погасить 
порядка $22 млрд», — считает он.

Аналитик компании «Регион» 
Александр Ермак считает, что такие 
облигации могут быть интересны 
компаниям, которые получают вы-
ручку в инвалюте. Он говорит, что в 
этом году в России уже были выпу-
ски корпоративных бумаг, номини-
рованных в долларах. В частности, в 
июле «ВЭБ-лизинг» разместил бир-
жевые облигации на $200 млн.

Бюджеты 2014 и 2015 годов 
предусматривали для Минфина 
возможность выпуска еврооблига-
ций на сумму до $7 млрд ежегодно, 
но лимиты не были выбраны: в по-
следние два года Россия на внеш-
ние долговые рынки не выходила. 
Чиновники Минфина и руковод-
ство Центробанка не раз отмечали, 
что внешние рынки оказались фак-

тически закрыты для России и рос-
сийских компаний после введения 
США и Евросоюзом санкций в ответ 
на присоединение Россией Крыма 
и после понижения ее суверенно-
го кредитного рейтинга до спеку-
лятивного уровня.

Александр Ермак из «Региона» 
предполагает, что доходность ва-
лютных ОФЗ будет на уровне обра-
щающихся российских евробондов. 
«Хотя ОФЗ выпускаются по россий-
скому праву, но премия за страно-
вой риск, как правило, минималь-
ная. Это связано с подключением 
в прошлом году России к системе 
Euroclear», — отмечает аналитик. 
Например, выпуск Россия-2023 сей-
час торгуется с доходностью 4,88%, 
доходность более коротких бумаг 
(Россия-18, Россия-19, Россия-22) 
варьируется в пределах 3–4%.

Минфин в минувшую среду 
разместил ОФЗ с погашением в 
мае 2020 года на 3,53 млрд руб. под 
средневзвешенную доходность 
10,21% годовых.

ДУМА ПРОТИВ

Бюджетный комитет Думы одобрил 
правительственную поправку 28 
ноября. Но председатель комите-
та Андрей Макаров, недовольный 
условиями размещения госбумаг 
в 2015 году, предложил включить 
в соответствующее постановление 
Думы поручение Счетной палате 
следить за внутренними заимство-
ваниями в иностранной валюте в 
2016 году и регулярно отчитывать-
ся об этом перед Думой.

Комитет также хочет получить от 
Минфина отчет обо всех заимство-
ваниях, проведенных в 2015 году. 
Накануне первого чтения проекта 
бюджета Макаров обвинил Мин-
фин в том, что в 2015 году тот обе-
спечил слишком высокую доход-
ность покупателям ОФЗ — 21,5%, 
по подсчетам депутата.

«У нас дефолтная Греция так не 
размещалась! Любой стране мира 
предложили бы войти в долги по 
такой цене — ни одна этого не сде-
лает!» — возмущался парламента-
рий на заседании комитета во втор-
ник, 24 ноября.

Заимствования 2015 года долж-
на проверить Счетная палата, счи-
тает Макаров. Такое поручение 
Счетной палате он предложил 
включить в постановление Думы, 
которое будет принято по итогам 
рассмотрения во втором чтении 
проекта бюджета на 2016 год. По 
мнению депутата, нужно изучить 
необходимость заимствований, 
цену их размещения, выяснить, 
кто приобрел ОФЗ, и оценить по-
следствия для страны. «Предлагаю 
вынести этот вопрос на пленарное 
заседание Госдумы», — заявил он.

Возможные заимствования в 
иностранной валюте будут про-
ведены Минфином так же невы-
годно, как и размещение ОФЗ в 
2015 году, опасается Макаров. «То 
есть вам мало ОФЗ размещать по 
91% от номинальной стоимости, 
вы еще хотите в валюте номини-
ровать?!» — заявил депутат. Аргу-
мент представителя Минфина, что 
поправка позволит привлечь на 
российский рынок иностранных 
инвесторов, Макарова не убедил. 
«Про иностранных инвесторов не 
надо! Распродавать страну своим — 
это нормально, а вот распродавать 
страну иностранным гражданам — 
это уже слишком!» — ответил он.

Говоря о доходности в 20 с лиш-
ним процентов, глава думского ко-
митета делал отсылку к июльскому 
размещению инфляционных обли-
гаций и он ошибся в своих расчетах 
стоимости размещения, заявила 
РБК помощник министра финан-
сов Светлана Никитина. По ее сло-
вам, депутат насчитал доходность 
21,5%, тогда как на деле она соста-
вила 8,5% годовых. 
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Глава Mondelez Int. Айрин Розенфельд — о здоровом питании и российском рынке

«Извлекаем преимущества 
из девальвации рубля»
АНФИСА ВОРОНИНА

Глава американской 
Mondelez Int., выпускающей 
шоколад Cadbury, Toblerone 
и Alpen Gold, жевательную 
резинку Dirol, печенье Tuc 
и другие продукты, Айрин 
Розенфельд рассказала РБК, 
что общего у жвачки и «Звезд-
ных войн» и как сделать снеки 
полезными.

  «ЧЕТКО ВЫДЕРЖИВАЕМ 
ЗАЯВЛЕННЫЕ ЦЕЛИ 
ПО ЭКОНОМИИ»

— При вас компания Kraft Foods 
пережила не одну реорганиза-
цию: сначала были разделены 
североамериканский и меж-
дународный бизнесы  — сей-
час они существуют под назва-
ниями Kraft Heinz и Mondelez 
International, а в этом году вы 
создали совместное предприя-
тие по выпуску кофе с D.E Master 
Blenders 1753, производителем 
Moccona, и получили в нем не-
контрольную долю. Складыва-
ется впечатление, что вы це-
ленаправленно сужаете фокус 
бизнеса и отказываетесь от 
того, чтобы руководить очень 
большой компанией, верно?

— Это действительно так. Я счи-
таю, что возможность сконцентри-
ровать усилия на снеках позволит 
нам создать гораздо большую ак-
ционерную стоимость. Три года 
назад я разделила компанию на 
североамериканский бизнес и гло-
бальный, основу которого состав-
ляют снеки. Теперь 85% выручки 
мы в Mondelez International полу-
чаем от снеков, мы лидируем в ка-
ждой из наших категорий и вла-
деем известнейшими брендами 
(см. справку. — РБК), мы отлично 
представлены с точки зрения ге-
ографии нашего бизнеса, в осо-
бенности на развивающихся рын-
ках — на них мы получаем 40% 
доходов. Нам действительно уда-
лось полностью сконцентриро-
ваться на снеках, и мы довольны, 
потому что снеки — растущий по-
требительский тренд во всем мире.
— Но вы, по сути, отказались от 
кофейного бизнеса?

— Нет, мы не отказались от 
кофе, нам наоборот удалось (бла-
годаря сделке с D.E Master Blenders 
1753. — РБК) вернуть $5 млрд на-
шим акционерам и одновременно 
получить 43,5% в новой компании 
Jacobs Douwe Egberts, которая те-
перь является крупнейшим игро-
ком на рынке кофе в мире. У нас 
был прекрасный кофейный бизнес, 
но я уверена, что новое совместное 
предприятие с D.E Master Blenders 
1753 сможет инвестировать в рост 
кофейного бизнеса. А мы в это вре-
мя сможем лучше сосредоточить-
ся на снековом бизнесе и больше 
инвестировать в его развитие. Са-
мостоятельно нам не удалось бы 

направить на развитие кофейного 
бизнеса столько ресурсов, сколько 
направит совместное предприя-
тие. А объединение усилий даст на-
шим акционерам большую отдачу.
— Инициатива этой сделки ис-
ходила от вас или от D.E Master 
Blenders 1753?

— Уже неважно, кто был ини-
циатором. Главное — что это было 
сделано. Я очень довольна взаи-
моотношениями, которые у нас 
теперь есть с партнером, и увере-
на, что новая компания сможет се-
рьезно нарастить активность в ка-
тегории кофе.
— Недавно вы заявили, что за-
нялись изменением «формата 
упаковок» ваших продуктов. 
Что именно вы меняете и по-
чему?

— Это часть очень значительной 
инициативы, которая касается всей 
нашей цепочки поставок. Цель — 
сократить наши общие издержки. 
Мы устанавливаем на наших фа-
бриках новое оборудование, кото-
рое мы называем «линии будуще-
го». Одна из таких линий, кстати, 
будет на нашей фабрике в Новоси-
бирске, которую мы планируем за-
пустить как раз в 2016 году.

Суть в том, что эти линии бы-
стрее работают и занимают мень-
ше места. Безусловно, и стоимость 

производства продукции будет 
ниже. Другая выгода заключается 
в том, что они гораздо более гиб-
кие с точки зрения упаковочного 
процесса, чем старое оборудова-
ние. Суммарно с 2014 по 2016 год 
эта программа позволяет нам сге-
нерировать экономию в размере 
$3 млрд в валовой производитель-
ности и получить $1 млрд допол-

нительного денежного потока. Это 
будет значительным фактором за-
щиты нашей рентабельности, ко-
торый позволит нам инвестиро-
вать в наши бренды и дальше. Мы 
совершенно четко выдерживаем 
заявленные цели по экономии.
— В отчетах вы указываете, что 
активно занимаетесь развити-
ем электронной коммерции. Но 

ведь ваш сбыт — это в первую 
очередь оптовые компании, а 
не конечные потребители, что-
то поменяется?

— Мы верим, что развитие 
электронной коммерции будет 
дополнительным плюсом для 
нашей дистрибуции. Мы рас-
сматриваем ее в трех аспектах. 
Во-первых, можно извлечь се-

Лидер Mondelez
Спортсменка
Айрин Розенфельд (урожденная 
Блекер) родилась в 1953 году 
в городе Вестбери в 25 милях от 
Нью-Йорка. Ее отец происходил из 
семьи румынских евреев, он уча-
ствовал во Второй мировой войне 
в составе американской армии, а 
после войны работал бухгалтером. 
Мать была домохозяйкой и зани-
малась воспитанием двух дочерей. 
Розенфельд изучала статистику, 
маркетинг, бизнес и психологию в 
Корнелльском университете. Изна-
чально она увлекалась спортом и 
поступила в этот университет, так 
как там было много спортивных 
команд. Однако после получения 
травмы ей пришлось сосредото-
читься на учебе.

Менеджер
Первым местом работы Айрин 
Розенфельд стало рекламное 
агентство. Затем она перешла 
в корпорацию General Foods, где 
занималась исследованием по-
требительского рынка.  
В 1996-м Розенфельд пришла 
в Kraft Foods. В 2004 году ее 
назначили главным исполнитель-
ным директором Frito-Lay (про-
изводит, в частности, чипсы Lay’s) 
подразделения PepsiCo, она отве-
чала за продвижение продуктов, 
полезных для здоровья. В 2006-м 
Розенфельд вернулась в Kraft 
Foods, став исполнительным 
директором, с 2007 года заняла 
должность председателя совета 
директоров компании. После 

разделения Kraft Foods в 2012-м 
Розенфельд возглавила Mondelez 
International.
Айрин Розенфельд регулярно 
попадает в рейтинги самых вли-
ятельных женщин: в 2015-м она 
оказалась на 17-м месте в таком 
рейтинге, составленном журналом 
Forbes, и на девятом — у Fortune.
В студенческие годы Айрин  
вышла замуж за однокурсника 
Филиппа Розенфельда, у них ро-
дились две дочери. После смерти 
Розенфельда в 1995-м вышла за-
муж за инвестиционного брокера 
Ричарда Иллгина.
Она обожает играть на фортепья-
но и считает, что это прекрасный 
способ расслабиться, ее любимые 
композиторы — Бах и Вивальди.
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рьезные преимущества в отноше-
ниях с теми, кто уже любит наши 
бренды. В Facebook, Twitter или 
Google есть огромное количество 
поклонников наших продуктов. И 
логично добавить кнопку, чтобы 
можно было одним кликом при-
обретать нашу продукцию. Вто-
рая возможность — это создать 
новые уникальные продукты, 
которые можно будет получить 
только через интернет. Напри-
мер, скоро выйдут новые «Звезд-
ные войны», у нас есть жеватель-
ная резинка Trident, в упаковке 
которой мы используем кадры из 
этого фильма — ее можно будет 
купить только онлайн. И, нако-
нец, третья возможность — работа 
с импульсными покупками непо-
средственно в магазинах рядом с 
кассой, на этот счет у нас тоже есть 
очень увлекательные идеи. Соче-
тание этих трех направлений по-
зволит нам достичь $1 млрд вы-
ручки от электронной торговли к 
2020 году.

«РОССИЯ — КРИТИЧЕСКИ 
ВАЖНЫЙ ДЛЯ НАС РЫНОК»

— В отчетности указано, что 
ваша платформа электрон-
ной коммерции уже работает 
в 25 странах со 130 ретейлера-
ми. Может ли эта система быть 
запущена в России? Вы обсуж-
даете ее с кем-то из ретейлеров?

— Мы видим в России уникаль-
ную возможность для электронной 
коммерции. Сейчас мы тестируем 
работу на других рынках ,в частно-
сти в США, Китае, Великобритании, 
и по мере получения информации 
и опыта мы будем планировать 
и переносить такие практики на 
российских потребителей.
— То есть в ближайшее время 
вы можете запустить платфор-
му в России?

— Может быть, через 2–3 года. 
Как я уже сказала, мы сначала хо-
тим набрать достаточно опыта 
там, где уже работаем над этим, и 
уже затем, разобравшись, как все 
это работает, привезти в Россию. 
Самое важное для нас — убедить-
ся в том, что мы в состоянии через 
этот канал обеспечить потребите-
ля продукцией.
— Видите ли вы какие-нибудь 
серьезные изменения в работе 
традиционной розницы? По-
требитель меняется, будут ли 
вслед за ним меняться и при-
вычные магазины?

— Конечно, в век интерне-
та возникают очень активные 
дискуссии о будущем, но тради-

ционный ретейл еще долго бу-
дет оставаться таким, какой он 
есть. На многих рынках элек-
тронная коммерция составляет 
очень большую часть розничного 
рынка — как, например, в США. 
Но потребители продолжают хо-
дить в магазины. Поэтому я не 
верю, что физическая розница 
исчезнет.
— Какую долю сейчас в вашем 
бизнесе занимает Россия? Из-
менился ли ваш взгляд на рос-
сийский рынок за последний 
год?

— Мы в России работаем уже 
20 лет, и это очень значимый для 
нас рынок. В прошлом году наши 
продажи здесь составили более 
$1  млрд. Россия  — критически 
важный для нас рынок, в десят-
ке самых значимых, а в категори-
ях печенья и шоколада — это одна 
из самых важных для нас стран. И, 
заглядывая в будущее, мы счита-
ем, что этот рынок и дальше будет 
оставаться очень важным для нас. 
Да, экономика сегодня находится 
в трудной ситуации, но мы про-
должаем инвестировать. Напри-
мер, сейчас мы как раз работаем 
над запуском новой фабрики в Но-
восибирске.
— В отчетности вы указывае-
те: чтобы компенсировать ва-
лютные колебания в 2014 и 2015 
годах, вы значительно подняли 
цены. Это коснулось только ру-
бля или другие национальные 
валюты тоже подпортили си-
туацию?

— Действительно, мы подня-
ли цены в последний год, реаги-
руя не только на обесценивание 
рубля, но и на очень высокие из-
держки на сырье, в особенности 
какао. Цена на какао-сырье подня-
лась за последние 10 лет на 129%, 
за три года — почти на 30%. Поэто-
му, реагируя на повышение входя-
щих издержек, мы подняли цены. 
Мы подошли к этому очень внима-
тельно и осторожно, чтобы все-та-
ки продолжать удовлетворять по-
требителей. Где-то мы, например, 
уменьшили упаковки. В результа-
те подорожание было двузначным. 
Но я очень рада, что наша коман-
да смогла удержать и в некоторых 
случаях даже увеличить нашу долю 
на рынке.
— Как известно, при таком рез-
ком повышении стоимости 
сырья и колебаниях валюты 
производители не могут пере-
ложить затраты на потребите-
лей одномоментно. Текущий 
уровень рентабельности вас 
устраивает?

— Я не могу комментировать, 
что будет происходить с нашими 
ценами. Могу четко сказать, что 
мы будем делать упор на удовлет-
ворение спроса потребителя за те 
деньги, которые он платит за нашу 
продукцию, чтобы репутация и 
имидж наших брендов были не-
поколебимы и в премиальных ка-
тегориях, и в недорогих.
— Слабый рубль сделал более 
привлекательным экспорт 
продукции из России. Вы ско-
ро запускаете новое производ-
ство в Новосибирске. Не обду-
мываете ли вы возможность 
масштабного экспорта с ваших 
российских фабрик на другие 
рынки?   

— Большинство наших заводов 
обслуживают потребности местно-
го рынка. Но на заводе в Новгоро-
де мы, например, уже производим 
продукцию на экспорт в несколь-
ко европейских стран. По мере 
запуска производства в Новоси-
бирске мы рассчитываем удов-
летворять спрос не только в Рос-
сии, но и в Центральной Азии. Так 
что в этом смысле мы будем из-
влекать преимущества из деваль-
вации рубля. Но тем не менее боль-
ший объем нашей продукции все 
равно будет предназначен россий-
скому рынку.

«УБИРАЕМ НЕГАТИВНЫЕ 
МОМЕНТЫ В ВОСПРИЯТИИ 
СНЕКОВ»

— Ваш сотрудник  — испол-
нительный вице-президент 
Mondelez International Марк 
Клауз недавно назвал три тен-
денции, которые будут обеспе-
чивать рост вашей компании 
в  ближайшие годы: сокраще-
ние времени, которое тратит-
ся на потребление, изменения в 
распределении доходов потре-
бителей и повышение интере-
са к здоровому пи танию. Каса-
ется ли это России, где сейчас 
кризис и потребители в пер-
вую очередь сосредоточены на 
экономии?

— Мы видим хорошие возмож-
ности роста в удовлетворении по-
требностей покупателей. Сами эти 
потребности схожи как на зрелых, 
так и на развивающихся рынках. 

Здоровый образ жизни — это тренд 
повсюду. Поэтому мы решили, что 
к 2020 году 50% нашей выручки мы 
должны получать именно от про-
дуктов для сбалансированного пи-
тания. Это, безусловно, будет уско-
рять наш рост.

Кроме того, очевидно, что у по-
требителей все меньше времени: 
число работающих женщин рас-
тет, и даже находясь дома, они по-
стоянно заняты или перемеща-
ются. Значит, мы должны делать 
нашу продукцию более доступ-
ной, более удобной для потребле-
ния, делать потребление возмож-
ным и вне дома тоже. Мы должны 
обеспечить более простой доступ 
потребителям к нашим продук-

там, и в этом мы видим огромный 
потенциал электронной коммер-
ции. Мы рассчитываем ежегодно 
получать не меньше $1 млрд вы-
ручки от электронной коммерции 
к 2020 году.

И третий тренд, который мы 
тоже видим по всему миру, — ра-
стущий разрыв в доходах между 
бедными и богатыми потребите-
лями. Значит, мы должны удовлет-
ворять потребности и тех, и дру-
гих, предлагая и очень доступные, 
и премиальные продукты. Если мы 
будем учитывать все эти тренды, 
мы сможем быть уверены в пер-
спективах роста нашей компании.
— Все же в России люди сегод-
ня урезают ежедневные траты: 
они готовы дольше готовить 
и  искать альтернативы при-
вычным продуктам, чтобы сэ-
кономить. Может, на локаль-
ном рынке нужно, как и раньше, 
предлагать меньшие упаковки, 
снижать цены и идти другими 
традиционными путями?

— Конечно, с учетом кризиса 
нам приходится очень серьезно 
трудиться, чтобы наша продукция 
давала потребителям ту отдачу, ко-
торой они ждут, потратив деньги. 
Предлагать меньшие и, наоборот, 
бóльшие упаковки — один из под-
ходов, мы им пользуемся во всех 
наших категориях: шоколад, бис-
квиты и жевательная резинка. Это, 
конечно, помогает удовлетворять 
потребности покупателей — ведь 
можно получать от жизни удо-
вольствие в любой ситуации. Но 
мы стараемся, чтобы и такая про-

дукция тоже как можно больше со-
ответствовала сбалансированному 
питанию. Вот печенье «Юбилейное 
утреннее» — пример как раз тако-
го бренда: с хорошими ингреди-
ентами, благодаря которым люди 
могут себе позволить придержи-
ваться сбалансированного пита-
ния даже в трудное время.
— Можете рассказать о здоро-
вых продуктах, которые к 2020-
му должны приносить полови-
ну выручки?

— Мы подходим к этому с двух 
сторон. С одной стороны, мы меня-
ем рецептуры тех продуктов, кото-
рые у нас уже есть. Мы выводим из 
состава некоторые ингредиенты — 
например, потребители хотят, что-
бы было меньше насыщенных 
жиров и сахаров, — и дополняем 
продукты цельными злаками. Мы 
все время ищем дополнительные 
возможности в вопросах сбаланси-
рованного питания. Я уже упоми-
нала «Юбилейное», есть и другие 
продукты, которые дают возмож-
ность делать рацион более сбалан-
сированным.

Одновременно мы изучаем воз-
можности приобретения других 
бизнесов, которые могут обога-
тить наш ассортимент. Например, 
недавно мы купили американскую 
компанию Enjoy Life Foods, кото-
рая производит снеки без содер-
жания самых распространенных 
аллергенов. Глютен, например, — 
один из таких продуктов, вызыва-
ющих обеспокоенность потреби-
телей. Теперь у нас есть продукция 
без глютена, и она очень вкусна. 
Кстати, мы думаем над тем, как 
вывести ее и на российский рынок.
— Давайте немного пофантази-
руем. Как вообще будет выгля-
деть рынок продуктов питания 
в 2020-м или, скажем, в 2050-м 
году? Выйдут ли из моды каки-
е-то привычные для нас про-
дукты? Может, шоколадки, ко-
торые мы любим, заменит 
что-нибудь другое?

— Честно говоря, думаю, что 
продукты, которые мы едим се-
годня, будут побеждать и в буду-
щем, но роль здорового стиля жиз-
ни будет расти: для потребителей 
это вопрос не просто питания, но 
и лучшей заботы о себе. Все сегод-
няшние категории так или иначе 
останутся в потреблении. Но мне 
кажется, очень важно продолжать 
производить продукты, которые 
позволяют человеку съесть ровно 
столько, сколько ему хочется. 

Полную версию читайте  
на www.rbc.ru
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«Мы в России работаем уже 20 лет, и это очень 
значимый для нас рынок. В прошлом году наши 
продажи здесь составили более $1 млрд»

Mondelez International
История создания
Mondelez International (ранее — 
Kraft Foods) отсчитывает свою 
историю с 1767 года — тогда 
англичане Байлдон и Берри 
начали продавать цукаты в бри-
танском городе Йорке. В 2012-м 
Kraft Foods объявила о раз-
делении на быстрорастущий 
глобальный снековый бизнес 
(под снеками компания пони-
мает в первую очередь шоколад 
и печенье) и высокодоходный 
североамериканский бизнес: 
глобальная компания получила 
название Mondelez International 
(штаб-квартира находится 
в городе Дирфилде, штате 
Иллинойс, США), а вторая — 
Kraft Heinz (была куплена Heinz, 

штаб-квартира — в городе Норт-
филде, в том же американском 
штате).

Бизнес в цифрах
Сегодня Mondelez работает 
более чем в 80 странах мира, 
в компании числятся око-
ло 107 тыс. сотрудников. Она 
производит шоколад, печенье, 
крекеры, жевательную резинку, 
леденцы, кофе и раствори-
мые напитки. Восемь брендов 
компании приносят больше 
чем по $1 млрд выручки еже-
годно: например, шоколадки 
Cadbury и Milka, печенье Oreo 
и жевательная резинка Trident. 
44 бренда приносят более чем по 
$100 млн в год. Mondelez произ-

водит леденцы Halls, жеватель-
ную резинку Dirol, печенье «Бар-
ни» и Tuc, шоколадки Toblerone 
и Alpen Gold. Выручка Mondelez 
в 2014 году составила $34,2 млрд, 
что на 3% ниже, чем годом ранее; 
негативное влияние курсовых 
разниц составило 5,1%, отмечала 
компания.

Сделки
Kraft Foods всегда была активна 
в слияниях и поглощениях, и за 
последние годы под руковод-
ством Айрин Розенфельд она 
провела несколько крупней-
ших на рынке сделок. В 2007-м 
за €5,3млрд был приобретен 
кондитерский бизнес у Danone 
в России, в результате этой сдел-

ки Kraft Foods достался легендар-
ный бренд печенья «Юбилейное». 
В 2010-м за $19,7 млрд Kraft ку-
пила британского производителя 
шоколадок Cadbury, став вторым 
по величине в мире производи-
телем сладостей после компании 
Mars, которая к тому времени за-
кончила слияние с Wrigley.
В 2014-м Mondelez International, 
владевшая брендом Jacobs, 
договорилась об объединении 
кофейного бизнеса с голландской 
D.E Master Blenders 1753 B.V., 
производителем кофе Moccona. 
После слияния Mondelez получит 
43,5% в новой компании Jacobs 
Douwe Egberts (JDE), предпола-
гается, что ее годовая выручка 
будет превышать $7 млрд. Прав-

да, даже объединившись, они 
не обогнали мирового лидера 
на рынке кофе — швейцарскую 
Nestle.

В России
В 1994 году у компании появи-
лось российское подразделе-
ние — ООО «Крафт Фудс Рус». 
В 2013-м филиал переименовали 
в ООО «Мондэлис Русь». В России 
на компанию работают около 
2,3 тыс. человек. У нее есть фа-
брики во Владимирской и Нов-
городской областях, готовится к 
открытию предприятие в Ново-
сибирской области. По расчетам 
Mondelez, за 20 лет компания 
инвестировала в российскую эко-
номику примерно $1 млрд.



БИЗНЕС |
РБК ежедневная деловая газета 30 ноября Понедельник No 220 (2237)  www.rbc.ru

АВИАЦИЯ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

РБК исследовал парк пассажирских самолетов отечественных авиакомпаний

На чем летает Россия

ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА, 
ПЕТР МИРОНЕНКО, 
ЕЛЕНА МЯЗИНА

Большинство летающих 
в России самолетов не стар-
ше аналогов, используемых 
за границей. Однако 17,7% 
авиапарка — старые машины, 
многие из которых исчерпали 
свой ресурс и имеют пробле-
мы с деталями.

Крушение Airbus 321 30 октября 
2015 года стало крупнейшей ка-
тастрофой в истории российской 
авиации. На  следующий день 
после падения принадлежащего 
«Когалымавиа» (Metrojet) Airbus 
321, в  результате которого по-
гибли 224 человека, российское 
следствие возбудило два уголов-
ных дела по  статьям «оказание 
услуг, не  отвечающих требова-
ниям безопасности» и «наруше-
ние правил безопасности полетов 

или подготовки к ним». Обыски 
прошли в офисе перевозчика, До-
модедово, самарском аэропорту, 
где заправлялся борт. Депутаты 
Госдумы немедленно выступили 
за запрет эксплуатации самоле-
тов старше 15 лет (Airbus «Кога-
лымавиа» было 18 лет) и лишение 
лицензии компаний-перевозчи-
ков с  небольшим количеством 
самолетов. Руководитель коми-
тета Госдумы по международным 
делам Алексей Пушков заявил, 

что  к  авиакатастрофам при-
водит «рыночное отношение» 
к  отрасли. Аналогичные ини-
циативы депутаты выдвигали 
и после катастрофы 23-летнего 
Boeing 737 в  Казани 17 октября 
2013 года. Тогда, как и сейчас, об-
щественность игнорировала за-
явления авиакомпаний и отрас-
левых экспертов, доказывавших, 
что самолет не машина и 20 лет 
эксплуатации для него — не та-
кой большой срок.

Оба самолета — Boeing в Каза-
ни и Airbus над Синаем — по по-
следним данным, были исправны. 
Казанская катастрофа, как реши-
ла комиссия по  расследованию, 
произошла из-за  человеческого 
фактора, египетская — спустя три 
недели признана терактом. Подо-
зрения в плохом состоянии лета-
ющих в России самолетов, однако, 
не испарились. РБК проанализи-
ровал авиапарк российских ком-
паний, выполняющих регулярные 
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На самолеты отечественного производства 
приходится всего 24% совокупного парка 
российских перевозчиков. Причем на современные 
образцы — Ан-148, Ту-204, Ту-214 и Sukhoi 
Superjet — только 6,3%

и чартерные пассажирские пере-
возки, и выяснил, насколько обо-
снованы подозрения в его износе.

КАК МЫ СЧИТАЛИ

За  основу был взят список дей-
ствующих сертификатов летной 
годности Росавиации на 22 октя-
бря 2015 года (то есть самолетов, 
которым разрешено летать на тер-
ритории России), данных офи-
циальных сайтов перевозчиков 
и интернет-ресурсов airfleets.com, 
russianplanes.net и  flightradar24.
com. Мы исключили из  полного 
списка малую авиацию (частные 
самолеты), самолеты местных 
авиалиний (практическая даль-
ность менее 1000 км, главным 
образом Ан-2), вертолеты, биз-
нес-джеты, а также все самолеты, 
не использующиеся для перевозок 
пассажиров — например, грузовые 
и сельскохозяйственные. В выбор-
ку не попали и самолеты, которые 
не  используются для  перевозки 
пассажиров в  коммерческих це-
лях: например, авиапарк ВВС, МЧС 
и спецотряда для перевозок первых 
лиц (СЛО «Россия»), а также само-
леты, принадлежащие авиастро-
ительным заводам. Полученные 
нами списки с детальной информа-
цией о каждом борте были разосла-
ны всем авиакомпаниям-эксплуа-
тантам с  просьбой подтвердить 
правильность собранных нами 
данных. Все ответы были учтены 
в результатах анализа.

В нашу статистику попали и са-
молеты второй по размеру россий-
ской авиакомпании «Трансаэро». 
Решение о  ее банкротстве было 
принято 1 октября, а  26 октября 
компания лишилась сертификата 
эксплуатанта и  прекратила опе-
рационную деятельность. Парк 
«Трансаэро» находится в процес-
се возвращения лизингодателям: 
несколько десятков машин может 

получить «Аэрофлот», которому до-
сталась часть маршрутов авиаком-
пании, остальные будут проданы 
на рынке или списаны. Учитывая 
в выборке весь парк «Трансаэро» 
(по открытым данным на октябрь, 
это 122 самолета), мы руководство-
вались тем, что большая его часть 
может перейти другим российским 
эксплуатантам, а состав парка отра-
жает экономическую модель круп-
нейшего частного российского пе-
ревозчика.

КАКИЕ МОДЕЛИ ВЫБИРАЮТ

Самое популярное в  России се-
мейство — среднемагистральные 
Airbus 320 (A320, A319 и  А321): 
в стране разрешено летать 249 та-
ким самолетам. На втором месте 
с 203 бортами семейство средне-
магистральных Boeing 737, полеты 
которых недавно просил приоста-
новить Межгосударственный ави-
ационный комитет (МАК).

Дальнемагистральных самоле-
тов, согласно нашим данным, в Рос-
сии всего 130 штук, из них 76,6% — 
модели Boeing 747, 767 и 777.

Определения среднемагистраль-
ного самолета в российском зако-
нодательстве нет. В мире к этой ка-
тегории принято относить машины 
с дальностью полета свыше 2,5 тыс. 
км. Дальнемагистральными в Рос-
сии считаются машины с дально-
стью полета больше 8 тыс. км.

Лидером среди самолетов, лета-
ющих по маршрутам средней про-
тяженности, в России Airbus стал 
не так давно. Компании «большой 
четверки» — «Аэрофлот», S7, UTair, 
«Трансаэро» — в 2013 году подели-
лись надвое в своих предпочтени-
ях, объясняет научный сотрудник 
Института экономики транспорта 
и транспортной политики Высшей 
школы экономики Андрей Крама-
ренко. Первые две выбрали Airbus, 
вторые — Boeing. Теперь «Транс-

а эро» прекратила полеты, а UTair 
значительно сократила парк.

Два конкурирующих авиастро-
ителя обеспечивают большую 
часть самолетных парков мира. 
По данным международной орга-
низации Centre for Aviation (CAPA, 
Австралия) за  апрель 2013 года, 
из всех эксплуатируемых в мире 
судов 39,7% — это самолеты Boeing 
и  28,7%  — Airbus. Россия не  ис-
ключение. Самолеты двух компа-
ний занимают 61,7% российского 
парка,14,3% — другие зарубежные 
самолеты (Embraer, Bombardier, 
De Havilland Canada, Let, ATR).

На  самолеты отечественно-
го производства приходится все-
го 24% совокупного парка рос-
сийских перевозчиков. Причем 
на современные образцы — Ан-148, 
Ту-204, Ту-214 и Sukhoi Superjet — 
только 6,3%. Остальные 17,7% — 
старые модификации «Ан», «Ту» 
и «Як», большинство которых ле-

тали еще в СССР. «Но в объеме пас-
сажирских перевозок доля этих 
машин менее 5%»,  — добавляет 
профессор Московского государ-
ственного технического универси-
тета гражданской авиации Алек-
сандр Фридлянд.

По количеству среди современ-
ных российских моделей лидиру-
ет Sukhoi Superjet: таких бортов 
у  отечественных авиакомпаний 
39. «У Sukhoi Superjet есть ниша, 
но она очень узкая из-за его разме-
ров (вместимость — до 100 мест. — 
РБК)», — говорит Фридлянд. По его 

словам, для местных и региональ-
ных маршрутов он велик, а на ма-
гистральных с хорошим пассажи-
ропотоком уступает экономным 
машинам на  150–200 мест. «Его 
ниша — магистральные, но слабые 
по потокам направления», — счи-
тает собеседник.

Из советских самолетов больше 
всего в парке авиакомпаний Ан-
24–67 машин. Турбовинтовой пас-
сажирский самолет для линий ма-
лой и средней протяженности был 
разработан Конструкторским бюро 
(КБ) Антонова в конце 1950-х го-
дов. Максимальная вместимость — 
до 52 пассажиров. Эксплуатируется 
в  основном российскими регио-
нальными компаниями (РБК счи-
тает такими не совершающие даль-
немагистральные полеты, полеты 
через столичный авиаузел и бази-
рующиеся не в Москве и Санкт-Пе-
тербурге). «Ан-24 — единственный 
самолет в мире такого класса, кото-

рый садится на грунт, на укатанный 
снег или на лед, — напоминает за-
служенный пилот СССР, президент 
Фонда развития инфраструктуры 
воздушного транспорта Олег Смир-
нов. — Он летал по всему воздушно-
му пространству СССР и в нынеш-
них условиях на Крайнем Севере 
практически незаменим».

Сейчас Ан-24 продолжают поль-
зоваться базирующиеся на севере 
компании: «Полярные авиалинии», 
«Якутия», «Чукотавиа». Пока заме-
нить его массово на иностранные 
модели невозможно. Во-первых, 

в самолетах иностранных марок, 
которые могли  бы приземлять-
ся на аэродромах этих регионов, 
помещается меньше пассажи-
ров, объясняет Крамаренко. Кро-
ме того, техническая документа-
ция к ним — на английском языке, 
которым владеют не  все пилоты 
и персонал Ан-24. Впрочем, «Яку-
тия» в  течение 2012–2013 годов 
взяла в  лизинг пять самолетов 
Bombardier Dash 8 вместимостью 
от 70 до 80 мест. В «дочке» «Аэро-
флота» дальневосточной авиаком-
пании «Аврора» кроме Bombardier 
летают канадские De Havilland 
Canada 6 Twin Otter. Скорее всего, 
в ближайшие годы все Ан-24 будут 
заменены иностранными машина-
ми, «поскольку выработают свой 
ресурс и станет чрезвычайно слож-
но и дорого поддерживать их лет-
ную годность», прогнозирует пар-
тнер консультационной компании 
Concuros, бывший вице-президент 
«Гражданских самолетов Сухого» 
Дмитрий Миргородский. Замены 
их отечественными аналогами нет.

Второй по популярности среди 
советских машин — Як-42: в парке 
российских авиакомпаний 33 та-
ких самолета. Впрочем, несколько 
из них стоят на хранении: каки-
е-то ждут замены деталей, каки-
е-то в воздух уже не поднимутся. 
Машины входят в парки «Газпро-
мавиа», «Грозный Авиа», «Ижа-
виа», «Саратовских авиалиний». 
Последняя компания два года на-
зад стала летать и на бразильских 
Embraer 190.

СКОЛЬКО ЛЕТ САМОЛЕТАМ 
В РОССИИ 

Как показало исследование, в сред-
нем в России возраст зарубежных 
моделей меньше их  ресурса, на-
ших самолетов — нередко больше. 
По словам Андрея Шарыпова, на-
чальника отдела сертификации 
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судов гражданской авиации Го-
сНИИ ГА, для зарубежных машин 
он составляет около 40–60 тыс. 
часов, то есть 30 лет. Для советских 
был меньше — порядка 20 лет. Про-
изводитель может продлить ресурс 
индивидуально для каждого судна.

Например, средний возраст по-
коления Boeing 737 Classic (мо-
дификации 300, 400, 500) в  Рос-
сии — 20,2 года. Поколения Boeing 
737 Next Generation (модифика-
ции 600, 700, 800, 900) — 9,1 года. 
Модификации Airbus 320–7,5 года, 
A319–11,9 года. Эти цифры не-
сильно отличаются от среднеми-
рового показателя. У голландской 
авиакомпании KLM, согласно дан-
ным planespotters.net, Boeing New 
Generation в среднем летают в воз-
расте 9,3 года. У  американско-
го лоукостера Southwest Airlines, 
по данным USA Today и  портала 
airfleets.net, в возрасте 9,7 года. Ма-
шинам Boeing 737 Classic (модифи-
кации 300, 400 и 500) этой авиаком-
пании в среднем больше 22 лет.

Что  касается Airbus, то  фло-
ту А320 у немецкой Germanwings 
23 года. У американской Delta, ле-
тающей вместе с  «Аэрофлотом» 
в альянсе Skyteam, — 20,7 года. Са-
молетам А319 у Delta — 13,8 года.

Самая возрастная модель само-
летов, летающих в России, — Ан-
24. В среднем им 42,1 года. Сред-
ний возраст другого советского, 
еще эксплуатирующегося самоле-
та Як-42–24,7 года.

У советских самолетов и совре-
менных российских (за  исклю-
чением Sukhoi Superjet) в  отли-
чие от зарубежных есть проблемы 
с деталями. Массовое производство 
таких машин остановлено, поэто-
му приходится заказывать ком-
плектующие поштучно, что  сто-
ит в разы дороже, говорит Сергей 
Коваль, замначальника отдела мо-
ниторинга и проверки аутентич-
ности НИИ гражданской авиации. 
В итоге на советские машины ино-
гда ставят детали с подделанными 
документами. По оценкам Коваля, 
на рынке сейчас до 8% нелегаль-
ных деталей, а с 2001 по 2015 год 
из-за  проблем с деталями прои-
зошло 50 серьезных инцидентов 
(учтены инциденты с самолетами 
и вертолетами).

Возраст самолета, по  мнению 
профессионалов, не  отражает-
ся на его техническом состоянии 
и летной годности. «Я как коман-
дир корабля не спрашиваю: вы мне 

дадите старый самолет или я поле-
чу на новом, — это абсолютно меня 
не интересует», — поясняет Смир-
нов. Главное, проходил ли вовре-
мя на протяжении жизни самолет 
техническое обслуживание и  ре-
монты. Кроме того, свои ресурсы 
имеет и каждая деталь самолета. 
К тому времени, говорит Смирнов, 
«как самолету исполняется 17 лет, 
эти детали могут быть заменены 
по несколько раз».

Исследование показало, 
что у 58,7% самолетов российско-
го парка был всего один или два 
эксплуатанта. А более десяти сме-
нивших друг друга авиаперевоз-
чиков — в багаже только 3% бор-
тов. Причем во многих случаях две 
одни и те же компании использо-
вали самолеты по очереди. Так, на-
пример, было у самолета авиаком-
пании «Ижавиа» Як-42: согласно 
данным airfleets.net, если учиты-
вать чередующихся одних и тех же 
перевозчиков, за 28 с половиной 
лет он сменил 20 эксплуатантов. 
По словам Смирнова, профессио-
налы с недоверием относятся к са-
молету, летавшему ранее «в странах 
с высокой влажностью, например 
в Африке». Впрочем, и такую ма-
шину лизингодатель и  собствен-
ник обязаны привести в порядок. 
В этом плане для технического со-
стояния самолета важен его лизин-
годатель, а не предыдущий эксплу-
атант, считает эксперт.

Как правило, перевозчики отка-
зываются от самолетов по экономи-
ческим причинам, а не из-за конца 
его ресурса, говорится в исследова-
нии лизинговой компании Avalon 
(офисы в США, Ирландии, Дубае, 
Сингапуре и Китае). В России зару-
бежные и новые отечественные мо-
дели самолетов перестают эксплу-
атироваться в 20–23 года, говорит 
Крамаренко. Мировые показатели, 
согласно исследованию Avalon, ана-
логичны.

ВОЗРАСТНЫЕ ПРЕДПОЧТЕНИЯ 
АВИАКОМПАНИЙ

Российские авиакомпании с самым 
возрастным парком используют 
как раз советские самолеты. Среди 
перевозчиков с  десятью и  более 
бортами самый возрастной парк — 
41,2 года — у компании «Турухан», 
входящей в группу UTair. В основ-
ном она выполняет заказные рей-
сы, в том числе для добывающих 
компаний. Но  у  «Турухана» есть 
и  регулярные перевозки, поэто-

му его самолеты были включены 
в наше исследование.

Всего в  России 16 компаний, 
эксплуатирующих для регулярных 
и чартерных перевозок самолеты 
старше 25 лет.

Самый молодой парк — у «По-
беды», начавшей недавно рабо-
тать «дочки» «Аэрофлота». Ее бор-
там всего год. У  «Аэрофлота»  же 
средний возраст парка, по расче-
там РБК,  — 4,6 года. Самолетам 
прекратившей полеты «Трансаэро» 
в среднем было 18,6 года (флоту S7–
9,2 года, а UTair — 14 лет). В 2005–
2008 годах многие российские ави-
акомпании, включая перевозчиков 
«большой четверки», когда цены 
на топливо пошли вверх, массово 
обновили парк, предпочтя самоле-
ты с меньшим расходом горючего. 
В частности, и этим объясняется 
довольно молодой флот зарубеж-
ных самолетов в России, отмечает 
Фридлянд.

С 1 апреля 2001 года вступили 
в силу нормы Международной ор-
ганизации гражданской авиации 
(ICAO), установившие понижен-
ные уровни шума двигателей само-
летов, летающих в Европе. Под но-
вые критерии не попали почти все 
советские и  российские самоле-
ты того времени: Ту-134, Ту-154Б, 
Ту-154М, Ил-62, Ил-86. Таким обра-
зом, авиакомпании, активно летав-
шие в Европу и следовавшие тран-
зитом над европейскими странами, 
были вынуждены сменить старые 
шумные машины на  новые им-
портные.

Существенная вилка меж-
ду средним возрастом самолетов 
разных компаний есть и за рубе-
жом. Согласно рейтингу агент-
ства Bloomberg, составленному 
в  январе 2013 года, у  американ-
ской Delta средний возраст  — 
15,8 года, Southwest Airlines — 14,7, 
Aeromexico — 15,2, Lufthansa — 12,4, 
Air France — 11,5, Ryanair — пять лет.

Каждая компания сама выбира-
ет, что для нее экономически более 
эффективно: новый или возраст-
ной самолет, подчеркивает Мир-
городский. Например, покупка 
нового Boeing 737–800 обойдется 
примерно в $48–55 млн. Такая же 
десятилетняя модель уже будет 

стоить $16–18 млн, говорит глава 
лизинговой компании Gold’nsky 
Leasing Александр Кочетков. 
Но старые самолеты требуют и за-
трат на техобслуживание. Не  все 
компании могут позволить себе 
заплатить такие суммы единовре-
менно — приходится брать маши-
ны в лизинг. В России, по оценкам 
компании «Ильюшин Финанс Ко.», 
в лизинге не менее 80% эксплуати-
рующихся самолетов.

Именно так поступает и круп-
нейший игрок рынка  — «Аэро-
флот», собравшийся к  2025 году 
войти в топ-20 глобальных авиа-
перевозчиков по выручке и пасса-
жиропотоку. Ради этой цели ави-
акомпания вот уже несколько лет 
не только увеличивает, но и осве-
жает свой парк, неоднократно го-
ворил в своих интервью гендирек-
тор Виталий Савельев. «На старом 
самолете сложно конкурировать 
на  мировом рынке», — поясняет 

стратегию Миргородский. Более 
старые модели «Аэрофлот» отдает 
и своим «дочкам» — авиакомпани-
ям «Аврора», «Оренбургские авиа-
линии», «Донавиа», «Россия».

Но  у  многих компаний даже 
на лизинг новых самолетов денег 
не хватает. «Трансаэро», например, 
мечтавшая потеснить государ-
ственного конкурента, из-за доро-
гого заемного финансирования, 
как сама признавалась в своей фи-
нансовой отчетности, наращива-
ла флот дешевыми зарубежными 
и  неновыми машинами, писали 
«Ведомости». После девальвации 
рубля в конце прошлого года ли-
зинг для российских компаний су-
щественно подорожал даже на ста-
рые самолеты (лизинговые платежи 
осуществляются в валюте. — РБК), 
добавляет Миргородский. По оцен-
кам Кочеткова, лизинг нового Boeing 
737–800 в год обходится в среднем 
в $4,2 млн, десятилетнего — в сумму 
около $2 млн.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
И ЧАСТНЫЕ АВИАКОМПАНИИ

48 перевозчиков, чей флот иссле-
довал РБК, разделились почти по-
ровну на государственных и част-
ных. Контрольный пакет акций 

различные федеральные и  мест-
ные органы имеют в 21 компании. 
Еще в трех — АЛРОСА, «Космосе» 
(является частью ракетно-косми-
ческой корпорации «Энергия»), 
«Востоке» — государство участву-
ет. 24 российские авиакомпании 
принадлежат частным владель-
цам. Как показало исследование, 
не существует заметных различий 
в возрасте и комплектации част-
ных и  государственных флотов, 
несмотря на претензии депутатов 
Госдумы.

Из  государственных компа-
ний самый молодой парк у группы 
«Аэрофлот» (авиакомпании «Ав-
рора», «Победа», «Оренбургские 
авиалинии», «Донавиа» и «Россия» 
перевозчик консолидирует в сво-
ей отчетности). Самый молодой — 
у  нового лоукостера «Победа». 
Их самолеты год назад поступили 
в парк напрямую с завода-произ-
водителя. Флоту «России», по дан-
ным РБК, 11,5 года (по  данным 
«Аэрофлота» — 13,3 года), «Дона-
виа» — 11,6 года (11 лет), «Авро-
ры» — 13,5 года (12 лет), «Оренбург-
ских авиалиний» — 11 лет (10 лет). 
«Аэрофлот» отказался подтвердить 
данные РБК о  каждом самолете. 
«Данные ваших таблиц мы не бу-
дем подтверждать или  опровер-
гать, — заявил представитель пере-
возчика Максим Фетисов. — Сейчас 
идет процесс создания единой 
авиакомпании на базе компании 
«Россия». Произойдут изменения 
в парке этой объединений авиаком-
пании. Также «Аэрофлот» проводит 
ремаркетинг части воздушных су-
дов». Пока «Донавиа» и «Россия» ле-
тают в основном на Airbus, в парке 
«Авроры» есть самолеты старой мо-
дификации Boeing 737–200, одному 
из них за 30 лет. Флот «Оренбург-
ских авиалиний», как и «Победы», 
состоит только из Boeing.

Из  госперевозчиков моложе 
флот только у авиакомпании, при-
надлежащей ГУП «Международный 
аэропорт «Оренбург», закупившей 
в  2013–2014 годах самолеты Let 
410 Turbolet, и регионального пе-
ревозчика Республики Коми «Ко-
миавиатранса» (их парку 6,8 года).

Среди частных компаний са-
мый молодой флот у  компании 
Red Wings — 7,9 года. В ее парке са-
молеты российского производства: 
новые модификации «Ту» и Sukhoi 
Superjet-100.

Самые возрастные парки 
и в частном, и в государственном 
секторе имеют местные и регио-
нальные компании. Среди част-
ных — это летающий в Сибири «Ту-
рухан» и базирующиеся в Улан-Удэ 
«Бурятские авиалинии». Последняя 
компания заявляла, что в октябре 
начнет эксплуатировать 15 само-
летов Sukhoi Superjet-100, но эти 
данные пока не отражены в откры-
тых источниках, на запрос о сво-
ем флоте компания не ответила. 
В госсекторе — это региональная 
«Псков-Авиа», Вологодское ави-
апредприятие и  «Полярные ави-
алинии», принадлежащие Респу-
блике Саха. Флоту этих компаний 
от 35 до 45 лет. Их самолеты — это 
в основном ближнемагистральные 
Ан-24 и Ан-26.

Если считать по средним пока-
зателям, то флот частных компа-
ний даже немного моложе — ему 
19,2 года. Из 24 компаний частно-
го сектора у 16 флот моложе 20 лет. 
Средний возраст компаний го-
сударственных и имеющих госу-
дарственное участие перевозчи-
ков — 20,7 года. А из 24 компаний 
у 12 парк моложе 20 лет.

Что стало  
с советскими  
конструкторскими 
бюро

Саратовский авиационный 
завод, на котором произво-
дились самолеты «Як», обан-
крочен и полностью ликви-
дирован. Конструкторские 
бюро, разрабатывавшие 
советские самолеты — КБ 
Туполева и КБ Яковлева 
(сейчас находящиеся в со-
ставе Объединенной авиа-
строительной корпорации), — 
продолжают существовать 
в основном за счет сопро-
вождения оставшихся в экс-
плуатации судов, говорит 
Коваль. КБ Антонова (теперь 
государственное предпри-
ятие «Антонов») находится 
на Украине.

Возраст самолета, по мнению профессионалов, 
не отражается на его техническом состоянии 
и летной годности

Ан-24, разработанный еще в СССР, до сих пор незаменим для базирующихся на севере авиакомпаний
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МЕСТО РЕГИСТРАЦИИ

Большая часть пассажирского пар-
ка в России находится в иностран-
ной юрисдикции, показывает 
исследование РБК. По нашим под-
счетам, из 987 бортов российских 
авиакомпаний, совершающих 
регулярные и  чартерные рейсы 
вместимостью более десяти кре-
сел, 508 зарегистрировано на Бер-
мудах, 109 — в Ирландии, один са-
молет — во Франции. Например, 
все самолеты «Аэрофлота» (кроме 
Sukhoi Superjet), S7 и UTair зареги-
стрированы на Бермудах. Все три 
компании от комментариев отка-
зались. Регистрацию 60 самолетов 
РБК определить не удалось.

«Страна, в регистре которой за-
регистрирован самолет, по сути, 
принимает на себя обязательства 
по надзору за его летной годно-
стью, — поясняет руководитель 
аналитической службы агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев. — Представители авиацион-
ных властей регистра проводят 
регулярные проверки, контроли-
руют техобслуживание самолета».

В  России зарегистрировано 
311 самолетов, в  основном рос-
сийского и  украинского произ-
водства. Но  из  этого есть и  ис-
ключения: например, «Красавиа» 
из  Красноярска зарегистри-
ровала в  России чешский Let 
L-410 Turbolet. Как пояснил пред-
ставитель компании Владислав 
Власов, это решение собствен-
ника — Государственной транс-
портной лизинговой компании, 
которая на  100% принадлежит 
Минтрансу.

Иностранная регистрация 
в большинстве случаев — решение 
собственников, частных лизинго-
вых компаний, причем как зару-
бежных, так и российских. О том, 
что «ВТБ Лизинг» тоже предпо-
читает регистрировать самолеты 
вне России, РБК рассказал источ-
ник на  рынке. В  «ВТБ Лизинге» 
от комментариев отказались.

Главная причина этого выбо-
ра — недоверие международно-
го рынка к российским стандар-
там техобслуживания, говорит 
директор юридического депар-
тамента «Сбербанк-Лизинг» Ки-
рилл Алпатов. «По  западным 
стандартам компас в  самолете 
может поменять только авиатех-
ник, который работает с  авио-
никой, а не авиатехник, который 
меняет колеса и тормоза, — гово-

рит Александр Кочетков. — В Рос-
сии не так. Техник может поме-
нять колеса, лампочку в салоне, 
что-то  в  системе кондициони-
рования и еще что угодно, а сле-
дом за ним идет человек, кото-
рый подписывает выполненные 
им работы. По западным меркам 
это недопустимо. Представьте, 
что вам аппендицит должен опе-
рировать стоматолог — это рос-
сийская схема выполнения техоб-
служивания».

В итоге, по его словам, любой 
Boeing 737, который пробыл в рос-
сийском реестре хотя бы год, те-
ряет до 30% рыночной стоимости. 
Гендиректор лизинговой ком-
пании «Ильюшин Финанс  Ко.» 
Александр Рубцов более умерен 
в оценках: по его расчетам, само-
лет, побывавший в  российском 

реестре 5–10 лет, теряет в своей 
стоимости до 10–15%.

Есть и еще причины: если са-
молет зарегистрирован в Ирлан-
дии, на Бермудах или Арубе, то ли-
зингодатель освобожден от налога 
на  имущество, транспортного 
налога и некоторых других сбо-
ров. Налог на имущество в Рос-
сии составляет 2,2%, в Ирландии, 
на Бермудах и Арубе его нет.

Регистрируя свои самолеты 
за рубежом, российские авиаком-
пании за последние 2,5 года недо-
платили в бюджет около 145 млрд 
руб., подсчитали в конце прошло-
го года аудиторы Счетной пала-
ты. «Применяемый подход <…> 
приводит к непоступлению в фе-
деральный бюджет целого ряда 
платежей, таких как НДС с лизин-
говых платежей, налог на имуще-

ство, налог на доход лизингодате-
ля, поскольку он зарегистрирован 
в  иностранном государстве»,  — 
отмечал тогда аудитор Сергей 
Штогрин.

Иностранная юрисдикция  — 
это защита для  лизингодате-
ля на  случай банкротства авиа-
компании, добавляет Пантелеев: 
Россия не участвует полноценно 
в Кейптаунской конвенции, кото-
рая защищает права собственни-
ков, и у нас нет процедуры реги-
страции и дерегистрации судов. 
Поэтому в российском регистре 
у лизингодателей будет риск того, 
что при банкротстве клиента са-
молеты быстро вернуть не полу-
чится, и они надолго застрянут, 
например, в  зоне таможенной 
очистки Домодедово, пояснил он. 
Пантелееву неизвестно о других 

странах, в которых так же массово, 
как в России, регистрируют суда 
в иностранной юрисдикции: са-
молеты, которые летают, напри-
мер, в США или Франции, зареги-
стрированы там же. 

Несмотря на проблемы с техоб-
служиванием и деталями для рос-
сийских самолетов, все эксперты, 
с которыми РБК говорил для на-
писания этого материала, счита-
ют отечественный пассажирский 
флот надежным. Согласно отчету 
МАК (куда входят 11 государств 
бывшего СССР), в 2014 году 82% 
всех происшествий связано с че-
ловеческим фактором, 16%  — 
с техническими неисправностями 
и 2% — с неблагоприятным внеш-
ним воздействием. 
 
При участии Евгения Овчарова

Крупнейшие авиакомпании России по количеству самолетов в эксплуатации

Авиакомпания
Количество 

бортов

Средний 
возраст, 

лет

Аэропорт 
базирования

Головной офис
Пассажиропоток 
в 2014 году, млн 

человек
Гендиректор Владельцы

«Аэрофлот» 165 4,6 Шереметьево 
(Москва) Москва 23,6 Виталий Савельев

На 51% принадлежит 
Федеральному агентству по 
управлению госимуществом

«Трансаэро»* 122 18,6 Внуково (Москва) Москва 13,2 Александр Бурдин Основные владельцы — Ольга и 
Александр Плешаковы

UTair 66 14,0 Аэропорт Сургут, 
Внуково (Москва) Сургут 8,6 Андрей Мартиросов НПФ «Сургутнефтегаз» — 62,5%

S7 Airlines 58 9,2

Толмачево 
(Новосибирск), 
Домодедово 
(Москва)

Обь, 
Новосибирская 
область

10,0 Владимир Объедков Владислав и Наталья Филевы

«Уральские 
авиалинии» 35 12,3 Кольцово 

(Екатеринбург) Екатеринбург 5,1 Сергей Скуратов На 82,2% принадлежит 
гендиректору Сергею Скуратову

«Россия» 32 11,5 Пулково  
(Санкт-Петербург) Санкт-Петербург 5,2 Дмитрий Сапрыкин

74,9% — у «Аэрофлота»,  
25% — у Комитета имущественных 
отношений Санкт-Петербурга

«Ямал» 27 12,9

Аэропорт 
Салехард, 
аэропорт Рощино 
(Тюмень), 
Домодедово 
(Москва)

Салехард 1,5 Василий Крюк
На 97,2% принадлежит 
департаменту имущественных 
отношений администрации ЯНАО

«Газпромавиа» 24 14,8

Остафьево 
(Москва), 
Бованенково 
и Ямбург (Ямало-
Ненецкий АО)

Москва 0,3 Андрей Овчаренко Стопроцентная «дочка» 
госкомпании «Газпром»

«КрасАвиа» 20 25,1 Емельяново 
(Красноярск) Красноярск н/д Сергей Мурзин

Принадлежит министерству 
транспорта Красноярского края 
и Агентству по управлению 
госимуществом Красноярского 
края

«Оренбургские 
авиалинии» 20 11,0

Оренбург-
Центральный 
(Оренбург), 
Внуково (Москва), 
Домодедово 
(Москва)

Поселок 
Аэропорт, 
Оренбургская 
область

3,0 Виктор Зюкин «Аэрофлот» — 100%

*Компания в октябре 2015 года была лишена сертификата эксплуатанта и прекратила операционную деятельность, но включена в наше исследование, 
поскольку большая часть ее авиапарка может перейти другим российским перевозчикам

Источники: данные компаний, Росавиация, СПАРК, «Коммерсантъ-Картотека», данные РБК
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На интернет-распродаже покупатели недосчитались скидок и товаров

У семи пятниц
ПОЛИНА РУСЯЕВА

«Черная пятница» в России 
не обошлась без темных пя-
тен: покупатели жаловались 
на фиктивные скидки и от-
сутствие заявленных товаров, 
а партнеры акции — на ее 
плохую организацию.

Массовая распродажа — так назы-
ваемая «черная пятница» — про-
ходила в Рунете с вечера четверга 
до вечера воскресенья. Организа-
тором акции третий год подряд 
выступает компания «Блэк Фрай-
дэй» (Blackfridaysale.ru), на  пло-
щадке которой представлены все 
продавцы, пожелавшие участво-
вать в этом мероприятии.

Уже вечером в четверг от по-
купателей и  самих ретейле-
ров начали поступать жалобы 
на различные технические сбои. 
По  их  данным, после запуска 
на сайте Blackfridaysale.ru начали 
появляться ошибки, «поползли» 
баннеры, предоставленные мага-
зинами-партнерами, часть заяв-
ленных участников акции вооб-
ще пропали с сайта. Покупатели 
в  социальных сетях (преимуще-
ственно в Facebook и «ВКонтакте») 
в ночь с четверга на пятницу стали 
обсуждать фейковые скидки и от-
сутствие заявленных цен и товаров 
в наличии, а представители ретей-
леров, согласившиеся принять уча-
стие в «черной пятнице», — на не-
качественную организацию.

Смазан оказался и  сам старт: 
акция должна была стартовать 
в 19:00 мск, но незадолго до это-
го часа на официальной странице 
«черной пятницы» в Facebook по-
явилось объявление о ее переносе 
на 20:00. В назначенный срок орга-
низаторы снова перенесли откры-
тие еще на час. Опрошенные в чет-

верг вечером участники «черной 
пятницы» сообщали РБК, что за-
держка была связана с «техниче-
скими проблемами».

Акция в Рунете проходит в тре-
тий раз. В  этом году свое уча-
стие в ней подтверждали больше 
300 магазинов, на сайте организа-
тора были анонсированы скидки 
до 90% на более чем 150 тыс. наи-
менований товаров и услуг.

За  участие в  «черной пятни-
це» ретейлеры платят организа-
торам процент от продаж (модель 
revenue sharing), величина кото-
рого составляет от 10 до 30% и за-
висит от  категории товара, рас-
сказывали РБК представители 
компаний-участниц.

И ЭТО СКИДКА?

Специализированные издания 
Hi-Tech@Mail.Ru и  Oborot.ru ча-
стично проанализировали заяв-
ленные участниками акции цены 
со скидками и обнаружили целый 
ряд примеров, когда стоимость того 
или иного товара, участвующего 
в распродаже, заведомо завыша-
лась, а к «черной пятнице» — сни-
жалась. Также есть примеры, когда 
товар со скидкой у одного продав-
ца стоит столько же или дороже, 
чем у другого в обычное время.

Например, Oborot.ru при-
вел скриншоты с ценами на экс-
клюзивное издание Might & 
Magic Heroes VII. Стоимость то-
вара в  Media Markt, заявленно-
го на  участие в  «черной пят-
нице»,  — 1999 руб., при  этом 
нераспродажная цена на  сайте 
1c-interes.ru составляет 1499 руб., 
следует из  приведенных скрин-
шотов страниц. Схожая ситуация 
с флешкой Kingston на 32Gb: ки-
тайский ретейлер JD.com, вышед-
ший в июне этого года в Россию, 

выставил аукционную цену в $15,7, 
что эквивалентно примерно 1 тыс. 
руб., а Wikimart такие флешки про-
дает менее чем за 700 руб. в любое 
время, пишет Oborot.ru.

Официальный магазин Micro-
soft анонсировал продажу смарт-
фона Lumia 640 LTE за 10 990 руб. 
со скидкой в 15%. При этом в обыч-
ное время эту модель смартфона 
можно приобрести за 11 990 руб. 
То есть реальная скидка составляет 
7,5%, пишет Hi-Tech@Mail. Ru. Из-
дание также прилагает скриншоты 
про ноутбук Asus X552WA-BING-
SX137B: в  рамках «черной пят-
ницы» ретейлер «М. Видео» пред-
лагает устройство за  17 990 руб. 
(скидка с 20 990 руб.), но рыноч-
ная цена модели составляет при-
мерно 18 900 руб.

ГДЕ ТОВАР?

Вторая наиболее распространен-
ная проблема «черной пятницы», 
с которой столкнулись пользова-

тели,  — отсутствие заявленных 
в каталоге организатора товаров. 
Например, журналист Сергей 
Вильянов написал в своем блоге 
историю о  том, как  он пытался 
купить в  Media Markt смартфон 
Oysters Arctic 450. Ретейлер анон-
сировал, в том числе в ТВ-рекламе, 
что стоимость устройства составит 
в «черную пятницу» 99 руб., одна-
ко смартфоны, видимо, раскупи-
ли в самом начале, поскольку уже 
через несколько часов распро-
дажи в  call-центре Media Markt 
корреспонденту РБК сообщили, 
что смартфона нет в наличии. Ви-
льянов почитал блоги и смог най-
ти только три успешные покупки 
смартфона кем-либо, остальное — 
жалобы на отсутствующий товар.

Media Markt уже извинил-
ся перед покупателями, которые 
не смогли приобрести смартфоны 
Oysters в рамках «черной пятни-
цы», признав, что выставил «при-
влекательную стоимость» и  по-
чувствовал «довольно высокий 

спрос». «Цена <…> оказалась бес-
прецедентно низкой, что привело 
к такому росту ажиотажа, к кото-
рому мы оказались не совсем го-
товы, и весь тираж был распродан 
уже в первые часы после старта ак-
ции», — признали в Media Markt, 
уточнив, что  в  настоящий мо-
мент товар недоступен для заказа 
на сайте, но есть «другие интерес-
ные предложения».

Корреспондент РБК попытал-
ся в  пятницу днем приобрести 
несколько десятков заявленных 
на Blackfridaysale.ru товаров, при-
мерно в 30% случаев при перехо-
де на сайт продавца оказывалось, 
что нужной продукции нет в нали-
чии, и предлагалось купить похо-
жую модель, но за большие деньги. 
Уже сейчас на форумах и в соци-
альных сетях можно найти сотни 
сообщений о неудачных покупках. 
Наиболее популярный сценарий, 
как следует из жалоб клиентов, вы-
глядит так: компания-продавец 
приняла заказ, а чуть позже пред-

Бирмингем, Великобритания Сан-Паулу, Бразилия

«ЧЕРНАЯ ПЯТНИЦА»

«Черная пятница» — всемирный день масштабных распродаж. 
Традиционно по всему миру покупатели совершают в этот день покупки 
на миллиарды долларов. Ажиотаж вокруг товаров по бросовым ценам 
соответствующий
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Всемирный день торговца

«Черная пятница» — амери-
канская традиция: торговцы 
объявляют распродажу после 
Дня благодарения (четвертый 
четверг ноября). После «пятни-
цы» клиентов ожидает «кибер-
понедельник» (30 ноября) — 
день скидок в онлайн-ретейле. 
А дальше — месяц рождествен-
ских распродаж.
Эту традицию переняли тор-
говцы других стран: например, 
в Великобритании отдельные 
ретейлеры начали проводить 
подобные акции с 2003 года. 
В этом году, по данным Center for 

Retail Research, выручка в бри-
танском сегменте онлайн-тор-
говли лишь за пятницу, 27 но-
ября, должна была составить 
£966 млн ($1,5 млрд) — всего 
в два раза меньше, чем в США. 
По подсчетам Национальной 
федерации ретейла (NRF) США, 
оборот торговцев (за исключени-
ем автодилеров, АЗС и рестора-
нов) за предпраздничный пери-
од в ноябре — декабре 2015 года 
поставит очередной рекорд, до-
стигнув отметки в $630,5 млрд. 
Это на 3,7%, или примерно 
на $20 млрд, больше по сравне-

нию с прошлогодними праздни-
ками и примерно соответствует 
4% ВВП США или 18% ВВП Рос-
сии (данные МВФ по паритету 
покупательной способности 
на 2014 год).
Ежегодный объем продаж ре-
тейлеров в США NRF оценивает 
в $3,2 трлн. Тем самым за месяц 
с небольшим они могут полу-
чить почти пятую часть годовой 
выручки. Число американцев, 
которые в этом году решат вос-
пользоваться предновогодними 
скидками, по прогнозу NRF, со-
ставит около 135,8 млн.
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Финская компания объявила о продаже всех своих  
магазинов в России

Stockmann прощается
 

Но только одно помещение нахо-
дится в собственности, остальные 
компания арендует — будут про-
даны права аренды.

По  словам гендиректора 
Stockmann Пера Телина, бизнес 
в России «был убыточен на про-
тяжении последних нескольких 
лет, а значительная девальвация 
рубля усугубила убытки».

Reviva Holdings уже принадле-
жит компания «Дебрусс», являю-
щаяся эксклюзивным франчай-
зи сети британских универмагов 
Debenhams в России. Компания 
управляет двумя универмагами 
в Москве — в торговых центрах 
«Авиапарк» и «Мега Белая Дача».

В течение двух лет после за-
крытия сделки покупатель со-
хранит право использовать 
бренд Stockmann, но  впослед-
ствии покупатель планирует пе-
ревести магазины под  вывеску 
Debenhams. «Мы ясно понима-
ем возможности и потенциаль-
ные сложности, с которыми мы 
столкнемся в условиях динамич-
но изменяющегося российского 
рынка», — приводятся в сообще-
нии слова предправления Reviva 
Якова Панченко.

Представитель «Дебрусс» 
не  ответил на дополнительные 
вопросы РБК. Письмо, отправ-
ленное на  электронную почту 
Stockmann, осталось без ответа.

Сумма сделки выглядит ско-
рее символической, считают 
гендиректор консалтинговой 
компании «Магазин магазинов» 
Дмитрий Бурлов и глава Fashion 
Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс: она поможет про-
вести работы в рамках переход-
ного периода.

П л о щ а д ь  у н и в е р м а г о в 
Stockmann немного превышает 
стандартный запрос Debenhams 
на поиск новых площадок — око-
ло 5 тыс. кв. м, обращает внима-
ние руководитель направления 
услуг ретейлерам компании JLL 
Елена Задорожная. «Дебрусс» 
в  рамках этой сделки получает 
отличную возможность для ро-
ста бизнеса Debenhams в России, 
занимая сразу несколько площа-
док в ключевых торговых объек-
тах, считает она: «Правда, если 
торговым комплексам «Мега» 
бренд Debenhams отлично по-
дойдет с точки зрения позицио-
нирования, большим вопросом, 
на  наш взгляд, станет соответ-
ствие этого универмага преми-
альным объектам, имеющимся 
в портфеле Stockmann».

МАГАЗИНЫ ИЗ 80‑Х

Финский концерн Stockmann был 
основан в 1862 году. В 1989 году 
первый российский магазин ре-
тейлера открылся в московском 
ГУМе как  совместное совет-
ско-финское предприятие «Ка-
линка-Стокманн», став первым 
магазином иностранного ретей-
лера в Советском Союзе. В 1998-м 
уже обычный магазин Stockmann 
открылся в торгцентре «Смолен-

ский пассаж», где он проработал 
до 2009 года.

По данным исследования ком-
пании Synovate Comcon, про-
веденного в  третьем кварта-
ле 2015 года, «Стокманн» знают 
42% россиян в возрасте от 10 лет, 
проживающие в городах, где от-
крыты универмаги ретейлера — в 
Москве, Петербурге и Екатерин-
бурге.

В отчетности Stockmann рос-
сийский рынок назывался одним 
из основных: в структуре выруч-
ки группы на Россию приходится 
15,6%, больше доля только у Фин-
ляндии  — 47,9%, а  также сово-
купно у  Швеции и  Норвегии — 
27,9%. Всего компания работает 
в 16 странах мира. Согласно дан-
ным, которые публикует компа-
ния, в  2014 году выручка уни-
вермагов Stockmann в  России 
составила €240 млн, операцион-
ный убыток — €26 млн (в 2013-м 
убыток равнялся €6,4 млн).

Также в  международную 
группу входят 189 магазинов 
под  брендом Seppälä и  491 — 
Lindex. В  России продолжает 
работать только один магазин 
под брендом Seppälä и 11 Lindex.

В феврале 2014-го Stockmann 
объявлял о  планах по  закры-
тию магазинов Seppälä в  Рос-
сии, на 1 июня того года их было 
еще 27 — в Петербурге, Москве, 
Волгограде, Екатеринбурге, Ка-
зани, Омске и  др. Кроме того, 
в феврале 2015-го компания объ-
являла о  закрытии российских 
Lindex и  половины московских 
Stockmann.

Продажи Stockmann в  Рос-
сии уже некоторое время па-
дают, утверждает гендиректор 
Clever Fashion Мария Гераси-
менко. «Из-за девальвации рубля 
Stockmann формально переме-
стился в более высокий сегмент 
— «средний плюс» — «премиум», 
при  этом Debenhams работает 
скорее в сегменте «средний» — 
«средний плюс», — рассказыва-
ет она. — Сейчас, в  кризис, все 
одежные ретейлеры сталкива-
ются с  падением спроса, когда 
покупатели принимают реше-
ние не просто предпочесть один 
бренд другому, а в принципе от-
казаться от покупки». Но сегмент, 
в  котором работает Stockmann, 
больше других пострадал в кри-
зис, отмечает Герасименко: если 
в люксовом сегменте спрос упал 
примерно на треть в натураль-
ном выражении, то  в  сегменте, 
в котором работает Stockmann — 
в два раза.

«Stockmann — это магазины, 
нацеленные на  хороший сред-
ний класс, по которому больше 

всего ударил кризис: покупате-
ли начинают уходить в  диска-
унтеры»,  — отмечает аналитик 
RMG Артем Кислюк. Ориентация 
на средний и премиальный цено-
вой сегмент — не лучшая страте-
гия в кризис, согласна гендирек-
тор Y Consulting Дарья Ядерная. 
«Если в целом по России реаль-
ные располагаемые доходы со-
кратились на  7,4%, то  в  группе 
населения с доходом 80–200 тыс. 
руб. в месяц падение уже превы-
шает 40%», — объясняет она.
«Некоторые сети ушли, так как 
не могли себе позволить терпеть 
убытки из-за России, решив уйти 
из страны, чтобы сохранить фи-
нансовую устойчивость», — объ-
ясняет Герасименко. При  этом 
некоторые компании работа-
ющие, например, в  экономсег-
менте или  в  сегменте детских 
товаров, наоборот, продолжают 
расти в кризис.

Традиционно причин, по ко-
торым иностранные ретейле-
ры уходят из России, всего две, 
рассуждает Бурлов: либо ком-
пания принимает решение уйти 
по политическим причинам, ре-
шив изменить приоритеты раз-

вития, либо история с ценами — 
падение выручки, произошедшее 
из-за девальвации рубля и сни-
жения покупательной способно-
сти населения.

Если в 2014 году объем рынка 
одежды и обуви в России, по оцен-
ке Fashion Consulting Group, сни-
зился на  8%, до  2,2 трлн руб., 
то по итогам этого прогнозиру-
ется еще большее падение — при-
мерно на 20%, при этом в сред-
неценовом сегменте  — сразу 
на 35–40%.

Больше всего сегодня страда-
ют ретейлеры, работающие в сег-
менте «средний плюс». Их кли-
енты — это высокооплачиваемые 
профессионалы и мелкие пред-
приниматели, по которым кризис 
ударил сильнее всего, рассказы-
вает Лебсак-Клейманс. «Большая 
часть этих покупателей сокра-
щает траты — уменьшает коли-
чество покупок, ждет распродаж 
или вообще отказывается от при-
вычных брендов, «перетекает» 
в более дешевый сегмент», — до-
бавляет она.

Stockmann  — не  первый ре-
тейлер, уходящий с российского 
рынка на фоне экономического 
кризиса. Свои магазины уже за-
крыли сети Desigual, New Look, 
River Island, Esprit. Один из ли-
деров одежного ретейла — сеть 
Adidas  — объявляла о  намере-
нии провести ротацию россий-
ских магазинов, закрыв в тече-
ние 2015 года 200 точек. 

Если в 2014 году объем рынка одежды и обуви 
в России, по оценке Fashion Consulting Group, 
снизился на 8%, до 2,2 трлн руб., то по итогам 
этого года прогнозируется еще большее 
падение — примерно на 20%, при этом 
в среднеценовом сегменте — сразу на 35–40%

ставители магазина перезвонили 
покупателю и сообщили об отсут-
ствии товара в наличии.

САЙТ НЕ ВЫДЕРЖАЛ 
АЖИОТАЖА

В пятницу днем РБК опросил де-
сять продавцов, участвующих 
в  «черной пятнице». Некоторые 
из них сообщили, что распродажа 
стартовала с ограниченным чис-
лом партнеров, остальных «до-
бавляли по  мере возможности». 
Например, в 21:00 мск в четверг 
на  Blackfridaysale.ru отсутство-
вали ранее заявленные мага-
зины Lamoda.ru, Wildberries.ru, 
Audiomania.ru и 220volt.ru. Опро-
шенные участники «черной пят-
ницы» сообщили РБК, что теле-
фоны организаторов «с момента 
старта акции выключены, а на по-
чту никто не отвечает».

«Они [организаторы] так и не 
сообщили нам о  причинах за-
держки. Более того, наши товары 
и акции некоторых других круп-
ных участников просто не выло-
жили в четверг на официальный 
сайт», — говорит представитель 
ретейлера «220 Вольт» Мария Ко-
мендантова.

«Можно было понять лежащий 
сайт, когда акция проводилась 
в первый раз и не смогли рассчи-
тать нагрузку. И можно допустить, 
что во второй раз тоже имели ме-
сто какие-то  неожиданные си-
туации. Но третий… И ладно бы 
проблемы были связаны только 
с нагрузкой на сервер: наши то-
варные предложения и баннеры 
появились на сайте не в момент 
запуска акции, как должно было 
быть, а лишь под утро, что значи-
тельно снизило количество пере-
ходов оттуда, это, в свою очередь, 
уменьшило количество покупа-
телей», — рассказывает директор 

по маркетингу и развитию бизне-
са «Аудиомании» Тимофей Ши-
коленков. «Кроме того, несмотря 
на то что число участников акции 
растет, многие вместо настоящих 
скидок просто приписывают яко-
бы доскидочную цену и перечер-
кивают ее, чем  наносят себе се-
рьезный репутационный удар. 
Ведь сейчас невозможно спрятать-
ся от публикаций в социальных се-
тях — все может стать достоянием 
общественности», — сетует Шико-
ленков.

Владимир Ким, генераль-
ный директор компании «Блэк 
Фрайдэй» и сооснователь проек-
та Blackfridaysale.ru , в разговоре 
с РБК объяснил отложенный старт 
акции тем, что компания старалась 
подключить «как можно большее 
количество желающих». Техниче-
ские сбои на сайте, по его словам, 
связаны с  наплывом покупате-

лей. «Действительно, для большо-
го пула продавцов мы не успева-
ли выложить предложения на сайт, 
и это, к сожалению, коснулось в ос-
новном добросовестных рекламо-
дателей, которые давали честные 
скидки», — говорит Ким. Он при-
знает, что многие предложения за-
ливались на сайт уже ночью.

Проблема с  липовыми скид-
ками также есть, говорит орга-
низатор акции: компания пыта-
ется бороться с этим и занимает 
в этом вопросе сторону покупате-
лей. По словам Кима, «Блэк Фрай-
дэй» проводит выборочную про-
верку предложений. Он уверяет, 
что в этом году «были примеры, 
когда пришлось отказать про-
давцам в выкладке предложений 
именно по  этой причине». Бо-
лее того, некоторые добросовест-
ные продавцы сами отказыва-
лись от участия в акции, понимая, 
что не могут предоставить нужный 
уровень скидок, говорит Ким. 

Чесапик, США
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«Несмотря на то что число участников акции 
растет, многие вместо настоящих скидок 
просто приписывают якобы доскидочную цену 
и перечеркивают ее, чем наносят себе серьезный 
репутационный удар»

 Окончание. Начало на с. 1 
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272 
тыс. машин

было продано по про-
грамме утилизации 
с января по октябрь 

2015 года,  
188,2 тыс. машин — 

за 2014 год
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Химическая промышленность

АВТОПРОИЗВОДСТВО АвтоВАЗ перестал быть крупнейшим получателем средств по программе утилизации

Грузовики потеснили «Ладу»
РОМАН АСАНКИН

При распределении последнего 
транша на программу утили-
зации и trade-in правительство 
усилило поддержку произ-
водителей коммерческой 
техники. АвтоВАЗ в результате 
перестал быть крупнейшим 
получателем госсредств.

 АКЦЕНТ НА ВНЕДОРОЖНИКИ 
И ГРУЗОВИКИ

РБК выяснил, как были распреде-
лены средства последнего тран-
ша в рамках государственной 
программы обновления автомо-
бильного парка. Правительство в 
августе приняло решение выде-
лить 5 млрд руб. для компенсации 
скидок на покупку нового автомо-
биля при утилизации старого или 
в trade-in, но расписаны деньги 
были только сейчас.

Согласно приказу Минпромтор-
га №3738 от 23 ноября, с которым 
удалось ознакомиться РБК, до авто-
производителей дошла не вся сум-
ма: вместо 5 млрд руб. заводы полу-
чили чуть больше 4,8 млрд руб. Куда 
пошли недостающие 176 млн руб., 
непонятно. В Минпроме на запрос 
не ответили, не знают этого и авто-
производители.

Больше всех — по 804 млн руб. — 
получили группа ГАЗ, УАЗ и Ка-
мАЗ. Оставшаяся часть средств 
в  разных пропорциях досталась 
АвтоВАЗу, Nissan, Toyota, Hyundai, 
Renault, «ПСМА Рус» (собира-
ет Peugeot, Citroen, Mitsubishi), 
Ford Sollers, Volkswagen и GM-
Avtovaz — всего 12 получателей 
субсидий.  Источники среди ав-
топроизводителей подтвердили 
суммы в документе.

АВТОВАЗ БОЛЬШЕ НЕ ЛИДЕР

Последний транш  — третий по 
счету. Всего на программу в этом 
году выделено 20 млрд руб. Еще 
12,8 млрд руб. потрачено в про-
шлом году. До сих пор крупней-
шим получателем субсидий был 
АвтоВАЗ. Например, из преды-
дущего транша на 5 млрд руб., 
выделенного в июле, заводу до-
сталось 40% этой суммы. Сей-
час — только 15,5%, или 749 млн 
руб. Соотношение размера субси-
дии для АвтоВАЗа снизилось, по-
тому что правительство решило 
усилить поддержку производи-
телей коммерческого транспор-
та, отдав им половину последнего 
транша, пояснил источник РБК, 
близкий к одному из участников 
программы.

Среди производителей только 
легковых автомобилей АвтоВАЗ 
по-прежнему крупнейший полу-
чатель. В целом из 32,8 млрд руб., 
выделенных на программу в 2014–
2015 годах, завод получил 7,2 млрд 
руб. (почти 22%).

Альянсу Renault-Nissan в 
третьем квартале выделено 
630,1 млн  руб. — 382,3 млн руб. 
и 247,8 млн руб. соответственно. 
Hyundai досталось 439,3 млн руб., 
Volkswagen  — 306,8  млн руб. 
Остальные участники программы 
довольствовались более скромны-
ми суммами. Впрочем, кому-то 
денег вообще не досталось, напри-
мер двум заводам группы «Сол-
лерс» Вадима Швецова — Mazda 
и Isuzu.

ОТЫГРАЛИ ПЕРВЫЙ ТРАНШ

Правительство изменило схему 
распределения средств по про-
грамме обновления автопарка 
в пользу производителей ком-
мерческого транспорта, дела у 
которых и без того относительно 
неплохие. На фоне падения авто-
рынка на 33,6% в январе—октябре 
относительно аналогичного пери-
ода прошлого года продажи ГАЗа 
снизились на 24%, а УАЗ вообще в 
плюсе на 2%, согласно оценке Ас-

социации европейского бизнеса. 
КамАЗ также выше рынка — минус 
37,2% против 43,5% (данные «Ав-
тостата»).

Зато динамика Lada за десять 
месяцев почти сопоставима с 
рыночной, при этом продолжает 
снижаться: в октябре, например, 
месячные продажи марки рух-
нули на 46%. Ниже рынка те же 
Renault (минус 37%), Volkswagen 
(минус 39%), Nissan (минус 40%), 
у Peugeot и Citroen падение свы-
ше 70%.

Правительство усилило под-
держку производителей коммер-
ческих автомобилей, так как при 
распределении первого транша на 
10 млрд руб. им досталось только 
40% этой суммы, что вызвало мно-
го споров, говорит собеседник на 
одном из предприятий. К тому же, 
добавляет сотрудник другого за-
вода, сейчас под вопросом прод-
ление господдержки автопрома 
на следующий год из-за нехватки 
резервов дальнейшего финанси-
рования программы.

По мнению Владимира Беспа-
лова из «ВТБ Капитала», смещение 
объемов субсидирования в поль-
зу коммерческой техники и вне-
дорожников логично, так как раз-
мер скидки для них выше, чем на 
легковые автомобили.

ОСТАЛОСЬ 2,5 МЛРД РУБ.

Программа обновления автопарка 
предусматривает скидки от 40 тыс. 
до 350 тыс. руб. на покупку ново-
го автомобиля в зависимости от 
его типа при утилизации старого 
и trade-in. В прошлом году по ней 
было продано 188,2 тыс. машин, 
в этом по состоянию на 25 октя-
бря — 272 тыс. штук. Параллельно 
правительство реализует програм-
му льготного автокредитования и 
лизинга. Ожидается, что в 2015 году 
по всем программам будет продано 
около 500 тыс. автомобилей — око-
ло 30% прогнозируемого объема 
рынка (1,5 млн автомобилей). За-
планированный объем финансиро-
вания трех программ на текущий 
год составляет 29 млрд руб.

До конца года на програм-
му обновления автопарка прави-
тельство обещало выделить еще 
2,5 млрд руб., но как они будут рас-
пределены, пока не ясно. К вопросу 
продления господдержки автопро-
ма в 2016 году кабинет министров 
вернется в январе, говорил в нача-
ле ноября глава Минпрома Денис 
Мантуров. Без нее рынок может 
опуститься ниже отметки 1 млн 
автомобилей. Обсуждаемый раз-
мер финансирования программы 
на следующий год — 20 млрд руб. 

Источник: АвтоВАЗ, Ассоциация европейского бизнеса, Минпромторг, BCG

Программа утилизации и АвтоВАЗ в цифрах

20 млрд руб. 
было выделено на программу утилизации 
в 2015 году, столько же планируется выделить 
в 2016-м. Размер финансирования программы 
в 2014 году составил 12,8 млрд руб.

52 тыс.  
сотрудников 

работают на АвтоВАЗе  
в 2015 году

На 46%
  до 20,6 тыс. машин, снизил 
продажи АвтоВАЗ в октябре 

2015 года по сравнению 
с октябрем 2014 года

40–350 тыс. руб.
скидки
получает покупатель  

новой машины  
по программе утилизации

На 11,8% 
вырастут продажи 
автомобилей в 2016 году 
к 2015 году, по базовому 
прогнозу The Boston 
Consulting Group

7,2 млрд 
руб. 

из 32,8 млрд руб.,  
выделенных на утили-
зацию в 2014–2015 годах, 
получил АвтоВАЗ 

400 
официальных дилеров 

насчитывается 
у АвтоВАЗа

15 
автопроизводителей 

участвуют в программе 
утилизации

171,1  

млрд руб 
составляют активы 

АвтоВАЗа по состоянию 
на 30 сентября 

2015 года

15,8 млрд  
руб. 

составил убыток 
АвтоВАЗа за девять 

месяцев 2015 года

На 38,5%, 
до 130 тыс. машин, 
снизились объемы 
продаж легковых 
автомобилей на 

российском авторынке 
в октябре 2015 года 

(по сравнению  
с октябрем 2014 года).

В сентябре спад составлял 

28,6%,
в августе — 19,7%
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ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Акционеры корпорации отказались от сделки с Кирсаном Илюмжиновым

«Тольяттиазот» не продается
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Спустя почти три месяца 
после продажи контрольного 
пакета акций «Тольяттиазота» 
Кирсану Илюмжинову завод 
заявил о расторжении сдел-
ки. Это решение не связано 
с американскими санкции 
против бизнесмена, говорят 
на заводе.

ЗАО «Корпорация «Тольяттиа-
зот», выполняющая функции еди-
ноличного исполнительного ор-
гана «Тольяттиазота», сообщила 
о расторжении сделки с фондом 
Credit Mediterranee SA Кирсана 
Илюмжинова о продаже мажори-
тарного пакета акций компании.

Согласно достигнутым догово-
ренностям, Илюмжинов покинет 
должность президента ЗАО «Кор-
порация «Тольяттиазот».

Credit Mediterranee стал вла-
дельцем более чем 51% одного из 
крупнейших в мире производите-
лей аммиака — «Тольяттиазота» 
(ТоАЗ) — в начале сентября. «Если 
вы думаете, что я фронтую в ин-
тересах арабов или китайцев... 
Нет. Я сам подписывал бумаги», — 
сказал он тогда РБК. Но точный 

размер пакета и сумму сделки он 
раскрывать отказался («оценка 
компании — это сотни миллио-
нов долларов»). Тогда же он был 
назначен президентом ЗАО «Кор-
порация «Тольяттиазот», чтобы 
Credit Mediterranee проверил фи-
нансовое состояние компании и 
ее положение на рынке, сообщала 
пресс-служба ТоАЗа.

В среду Минфин США внес 
Илюмжинова в санкционный 
список (см. справку). Отказ от 
приобретения контрольного па-
кета «Тольяттиазота» не связан с 
американскими санкциями про-
тив Илюмжинова, уверяет близ-
кий к предприятию источник. По 
его словам, владельцы контроль-
ного пакета предприятия не со-
шлись с Илюмжиновым в вопро-
сах стратегии его развития, из-за 
чего сделка не состоялась. Под-
робности он не сообщает.

По данным «СПАРК-Интер-
факса», на 31 марта 2015 года 
крупнейшим акционером ком-
пании был Владимир Махлай. Че-
рез Тольяттихимбанк (его доля в 
нем  — 99,02%) он контролиро-
вал 70,76% ОАО «Тольяттиазот». 
Сын Владимира Махлая Сергей 
Махлай возглавляет совет дирек-
торов ТоАЗа. 9,3% компании при-

надлежит компании «Уралхим» 
Дмитрия Мазепина. Остальные 
акции — в номинальном держа-
нии у ЗАО «НРД» и Райффайзен-
банка.

Сам Илюмжинов заявил РБК, 
что пока ему неизвестно о рас-
торжении сделки. Представи-
тель «Тольяттиазота» отказался 
от комментариев.

Когда стало известно о сделке, 
она вызвала негодование у мино-
ритариев — «Уралхима». Предста-
витель «Уралхима» Алан Басиев 
тогда говорил РБК, что сделки 
мажоритарных акционеров с ак-
циями предприятия сейчас не-
возможны, потому что на акции 
наложен арест по делу о мошен-
ничестве. В пятницу представи-
тель «Уралхима» предположил, 
что Илюмжинов был нанят для 
решения проблем «Толяттиазо-
та», но эти усилия «не увенчались 
успехом».

Производственные мощности 
ТоАЗа — более 3 млн т аммиака и 
960 тыс. т карбамида в год. Ком-
пания владеет аммиакопрово-
дом Тольятти —  Одесса в 2400 км 
и развивает перевалку сырья в 
порту Тамань. Выручка ТоАЗа за 
2014 год — 48,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 15 млрд руб.  

Как Кирсан Илюмжинов попал 
под санкции

25 ноября стало известно, что 
Минфин США внес Кирсана 
Илюмжинова в санкционный 
список. Согласно американ-
ским законам, физическое 
или юридическое лицо попа-
дает под санкции, если всту-
пает в деловые отношения 
с лицами, уже находящимися 
под санкционным режи-
мом. Цепочка, приведшая к 
включению Илюмжинова в 
список, началась в августе 
2012 года. Тогда США нало-
жили санкции на сирийскую 
государственную нефтяную 
компанию Sytrol за наруше-
ние режима санкций против 
Ирана. В деловых отношениях 
с Sytrol состоял Михаил Гагло-
ев, председатель правления 
российского Темпбанка. «Этот 
банк проводил транзакции 
на миллионы долларов на-
личными в пользу сирийского 
режима, — утверждал Мин-
фин США в мае 2014 года, 
объявляя о санкциях против 

Темпбанка. — В дополнение к 
сотрудничеству с сирийским 
Центробанком Темпбанк пре-
доставлял финансовые услуги 
госкорпорации Sytrol».
Со стороны Центробанка 
Сирии трансфер наличности 
организовывала сотрудница 
ЦБ Батул Рида. «К тому же 
она тесно сотрудничает с 
главой Центробанка Адибом 
Майялехом (который с 2012 
года входит в санкционный 
список в связи с подозрени-
ями в причастности к неза-
конным поставкам оружия 
в Сирию. — РБК) и занимается 
сделками на нефтяном рынке 
по поручению руководства 
Центробанка», — пишет аме-
риканский Минфин. В марте 
2015 года против Батул Риды 
были введены санкции США. 
Теперь Кирсан Илюмжинов 
и Мудалал Хури оказались 
под ударом из-за своих свя-
зей (по версии Вашингтона) 
с Ридой.
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ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА,  
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Лишенный во вторник лицен-
зии Связной банк прекратил 
принимать платежи по креди-
там. Как действовать заем-
щику, если у банка отозвана 
лицензия?

Call-центр Связного банка в чет-
верг сообщал клиентам о том, что 
все операции по погашению бан-
ковских кредитов (как, впрочем, 
и все другие операции) частным 
клиентам недоступны. Во вторник, 
24 ноября, ЦБ отозвал у банка ли-
цензию, а 26 ноября ввел времен-
ную администрацию.

Это не означает, что заемщикам 
банка можно не платить по креди-
там — клиентам рекомендовано 
ждать сообщения от банка о том, 
как им поступить и по каким рек-
визитам нужно будет вносить пла-
тежи. То же самое советовал дирек-
тор по маркетингу и продуктам 
Связного банка Антон Гольцман.

На 1 ноября объем портфеля 
кредитов банка, выданных част-
ным клиентам, составлял 15,6 
млрд руб. (59-е место в России). 
Из них 5,8 млрд руб. — на срок до 
180 дней, а 9,3 млрд руб. — просро-
ченная задолженность.

«С 24 ноября до 11 декабря пени 
и штрафы [за просрочку] клиентам 
начисляться не будут», — обещал 
Гольцман. В сообщении, появив-
шемся на сайте вечером четверга, 
банк предупредил клиентов, что 
все их обязательства по кредит-
ным договорам действуют, и со-
общил новые реквизиты: теперь 
платежи перечисляются на единый 
счет с указанием номера договора.

При этом Гольцман обраща-
ет внимание на то, что некото-
рые банки часто спешат удалить 
БИК (банковский идентификаци-
онный код) банка, у которого ото-
звали лицензию, из своих спра-
вочников. Поэтому, перед тем как 
совершать платеж со своего счета 
в другом банке, нужно убедиться 
в том, что он еще работает с этим 
БИК. «Обычно так происходит у 
Сбербанка и других крупных бан-
ков», — говорит Гольцман. В он-
лайн-банках Сбербанка и Райф-
файзенбанка в четверг вечером 
БИК был доступен.

Ничего страшного, конечно, не 
произойдет, говорит Гольцман, 
деньги вернутся обратно на ваш 
счет. Однако, чтобы не тратить 
лишнее время, лучше уточнить 
этот момент сразу, советует Антон 
Гольцман. И это одна из немногих 
проблем, с которыми сталкива-
ются заемщики банков с отозван-
ными лицензиями. Что их может 
ждать еще?

ЗАЧЕТ ДЕПОЗИТОВ

После отзыва лицензии у банка 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) гарантирует выплату 
вкладчикам страхового возмеще-
ния по вкладам в размере до 1,4 
млн руб. Однако если у вкладчика 
есть кредиты в этом банке, сумма 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Что делать заемщикам банка с отозванной лицензией

Платеж в никуда
Порядок 
действий

Без досрочного погашения
ЦБ ситуацию с клиентами 
Связного банка не коммен-
тирует, но для подобных 
случаев на сайте регулятора 
размещен документ под на-
званием «Порядок погашения 
кредита после отзыва у банка 
лицензии». В документе, на-
пример, говорится, что в этом 
случае у банка нет основания 
требовать от заемщика до-
срочного погашения креди-
тов (при условии, что это не 
предусмотрено договором).

До суда — деньги в кассу
Как правило, до суда о 
признании кредитной ор-
ганизации банкротом за-
долженность продолжает 
взыскивать сам банк. Как 
рассказали РБК в АСВ, в этот 
период (он довольно корот-
кий — 1,5–2 месяца) кредит 
погашается по реквизитам 
банка или в кассу банка. 

АСВ все берет на себя
После этого по решению 
арбитражного суда функции 
конкурсного управляющего 
банком возлагаются на АСВ 
и заемщик обязан погашать 
задолженность по реквизи-
там агентства.
«Реквизиты размещаются на 
его сайте в разделе «Ликви-
дация банков» на странице 
соответствующего банка», — 
объясняет представитель 
агентства. Эта информация 
публикуется в течение 5–10 
дней, после того как банк 
признан банкротом.
Также для заемщиков банков 
с большим количеством фи-
лиалов агентство практикует 
прием наличных платежей 
в погашение кредита через 
банки-агенты. Информацию 
об этом также можно найти 
на сайте АСВ.

Банковские лицензии и кредиты в цифрах

выплат уменьшается на их размер. 
«Например, если вы должны бан-
ку 400 тыс. руб., а на вкладе в том 
же банке у вас лежит 1 млн руб., то 
сумма выплат составит только 600 
тыс. руб.», — поясняет финансовый 
омбудсмен Павел Медведев.

При этом не имеет значения, 
платил клиент аккуратно и своев-
ременно или допускал просрочку 
по платежам. По словам Медве-
дева, к нему нередко обращают-
ся пострадавшие из-за этой схе-
мы вкладчики. Если же кредит 
больше вклада, то нужно сначала 
полностью вернуть долг банку, а 
только потом получить страхов-
ку по вкладу. В такой ситуации в 
октябре прошлого года оказались 
около 6 тыс. заемщиков и одновре-
менно вкладчиков банка «Народ-
ный кредит», который остался без 
лицензии.

НЕЖДАННЫЙ ОТЗЫВ

Еще одна распространенная про-
блема: клиент внес платеж по кре-
диту, а через несколько дней банк 
лишился лицензии. Обезопасить 
себя от этого можно заранее: всег-
да просите у банка подтверждение 
каждого платежа (копию платеж-
ного поручения или справку). Если 
вы этого не делали, но оказались 
в описанной выше ситуации, то 
идите в банк с заявлением (в двух 
экземплярах), что вы внесли пла-
теж по кредиту, рассказывает Мед-
ведев. В нем должны быть указаны 
дата платежа, сумма и другие дета-
ли, которые вам известны. Добей-
тесь, чтобы на обоих экземплярах 
стояли подпись и печать. Потом 
отнесите заверенное заявление в 
АСВ. Сделать это надо обязатель-
но: если выяснится, что платеж 

«потерялся», в просрочке будете 
виноваты вы.

ПРОПАВШИЙ БАНК

Возможна и такая ситуация: переве-
сти платеж на счет банка, лишенно-
го лицензии, технически невозмож-
но — деньги возвращаются обратно, 
отделения закрыты, а на сайте нет 
информации для заемщиков. К со-
жалению, все это не освобождает от 
необходимости выплачивать долг, 
признает начальник юридического 
управления СДМ Банка Александр 
Голубев. «Чтобы не уйти в просроч-
ку, нужно обратиться к нотариусу и 
вносить платежи на его депозит — 
по тому же графику, по которому 
вы платили банку», — советует он. 
При этом важно отправить в банк 
письмо с информацией о том, куда 
теперь поступают ваши средства.

ПОТЕРЯННОЕ ПИСЬМО

Если после отзыва лицензии из-
менились реквизиты, на которые 
вы должны переводить средства, 
то банк должен сообщить об этом 
в течение двух недель. То же са-
мое он обязан сделать при прода-
же кредитного портфеля, поясняет 
Голубев. Бумажное письмо придет 
на адрес, указанный в кредитном 
договоре. Если клиент не получил 
его и продолжает платить по-ста-
рому, то еще через две недели у 
него начинает накапливаться про-
срочка. В счет погашения кредита 
эти средства засчитываться не бу-
дут. Вернуть их, когда обнаружится 
просрочка, будет очень сложно, го-
ворит Алексендр Голубев. «Вы ока-
жетесь в самом конце очереди кре-
диторов, и, скорее всего, средства 
вам не вернут», — отметил он. 

Источник: Агентство по страхованию вкладов, Банк России, Banki.ru

 российских банков прекратили 
работу в 2015 году из-за отзыва 
лицензии

кредитных органи-
зациях Агентство 
по страхованию 
вкладов (АСВ) про-
водило ликвидаци-
онные процедуры 
на 1 октября 2015 
года

849
банков входили 

в систему страхования 
вкладов на 1 октября 

2015 года

48
банкротств АСВ 

признало страховыми 
случаями за первые 

девять месяцев  
2015 года

млрд руб. состави-
ла ответственность 
АСВ по страховым 
случаям за первые 
девять месяцев 
2015 года

1,4 трлн руб. составила совокупная 
балансовая стоимость активов ликви-
дируемых кредитных организаций за 
первые девять месяцев 2015 года

857,3
млрд руб.  

— объем просроченной 
задолженности 

на 1 октября 2015 года

трлн руб. в общей 
сложности было 
выдано населению 
в качестве кредитов 
по состоянию 
на 1 октября 2015 года

кредитов в рублях 
в России выданы 
на срок более года

87
В 210 

235,2 
1,4

10,72
85%
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